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L
a Reunión de Consulta 
hacia el programa sec-
torial de Cultura que se 
celebrará mañana en el 

Museo Regional del INAH Pa-
lacio Cantón, en Mérida, puede 
ser una gran oportunidad para 
definir a qué instancias les toca 
la difusión del patrimonio cul-
tural y el establecimiento de lu-
gares de memoria, entendiendo 
estos no sólo como monumen-
tos, espacios, paisajes y objetos, 
emblemas, sino también toda 
representación simbólica por-
tadora de memoria. En otras 
palabras, a quiénes les toca el 
cuidado de las piezas documen-
tales -entendiendo como docu-
mento también una multipli-
cidad de expresiones “legibles” 
como pueden ser imágenes, es-
culturas, edificaciones y espa-
cios -y en consecuencia tienen 
la responsabilidad de hacerlas 
accesibles a la población.

El fondo de la posible 
discusión está en manos de 
quiénes se encuentra el pa-
trimonio cultural en México, 
independientemente de si se 
trata del material o el inmate-
rial. Es necesario aclarar que, 
a nivel constitucional, todas 
estas manifestaciones son 
propiedad de la nación. Sin 
embargo, su gestión y promo-
ción ha quedado a cargo de 
instituciones del Estado, in-
cluso algunas que no tienen 
como prioridad la gestión de 
bienes culturales, y también 
de organismos privados.

Pongamos por ejemplo 
los archivos generales. El de 
la Nación depende de la Se-
cretaría de Gobernación, e 
igualmente pasa con la ma-
yor parte de los de los estados. 

Mientras, las hemerotecas, 
fototecas y bibliotecas suelen 
formar parte de las secretarías 
de Cultura y en algunos casos 
de las universidades. Ahora 
bien, hay esfuerzos privados 
que han dado lugar a archivos 
sumamente cuidados y que 
han sido puestos a consulta 
pública, como ocurre con el 
Centro de Estudios de Historia 
de México -CARSO, el Archivo 
Calles-Torreblanca, y en Yuca-
tán destaca el Centro Cultural 
Prohispen, que han dedicado 
recursos importantes a la pre-
servación de colecciones do-
cumentales y la creación de 
lugares de memoria.

Pero así como hay iniciati-
vas que de alguna manera, y a 
pesar de varios obstáculos, han 
logrado prosperar, otras han 
fracasado o han terminado por 
desaparecer a causa del desin-
terés de sus administradores, 
porque representan “un costo” 
para las empresas patrocinado-
ras, o porque quedan en me-
dio de grandes transacciones. 
Considérese la colección de Fo-
mento Cultural Banamex: tanto 
cuando este banco fue adqui-
rido primero por la corporación 
extranjera Citi como ahora que 
ésta se desvinculó de las ope-
raciones en México, el destino 
de las piezas de arte popular 
o los edificios históricos que 
posee Banamex ha sido tema 
en la agenda pública, y hasta el 
momento siempre ha logrado 
asegurarse que permanecerá en 
México y no pasará a manos 
particulares. Esto ha permitido 
el mantenimiento de construc-
ciones como el Palacio de Itur-
bide, en la Ciudad de México, o 
la Casa de Montejo, en Mérida.

Ahora, también hay que 
puntualizar que instituciones a 
cargo del resguardo y difusión 
del patrimonio histórico mexi-
cano se encuentran práctica-
mente en el olvido, ocupando 
edificios deteriorados, lo que 
a su vez acelera la pérdida de 
libros, grabaciones, folletos, ex-
pedientes, fotografías, pinturas 
y, en general, piezas de museo o 
archivo. Mención aparte mere-
cen los monumentos en bronce 
colocados en espacios públicos. 
Hace poco más de una década, 
Mérida sufrió la pérdida de los 
bustos de las mujeres ilustres 

colocados en el parque de ese 
nombre, al igual que las letras 
de un poema de José Díaz Bo-
lio, en el parque de la colonia 
Alemán; las autoridades de en-
tonces optaron por reemplazar 
estas piezas por otro material, 
de mucho menor precio.

El foco puede ir entonces 
a la creación de mecanismos 
que logren la vinculación de 
los mexicanos con su patri-
monio cultural material, pro-
moviendo la difusión del co-
nocimiento histórico a través 
de plataformas digitales, y en 
este caso fomentando las ini-
ciativas de creadores de con-
tenidos de este tipo; esto no 
tiene por qué entenderse con 
la creación de becas para estas 
personas, pero sí que puedan 
calificar para el Sistema Nacio-
nal de Creadores o el Sistema 
Nacional de Investigadores, 
sin estar necesariamente vin-
culados a las universidades.

Queda aún pendiente crear 
la vinculación entre cono-
cimiento y sociedad. Aquí es 
necesario que el Estado recu-
pere la tarea de fomento de 
la memoria, ya que esta acti-
vidad, desde la colocación de 
placas alusivas al nacimiento, 
residencia o fallecimiento de 
alguna persona ilustre, hasta la 
promoción del establecimiento 
de monumentos en un espacio 
público, ha quedado en manos 
de asociaciones privadas; el Es-
tado prácticamente ha renun-
ciado a la creación de arte para 
colocar en parques o glorietas, 
y se ha esforzado más en el re-
tiro de las piezas que recuerdan 
a “villanos”, como las placas que 
mencionaban al ex presidente 
Gustavo Díaz Ordaz en el Me-
tro de la Ciudad de México.

felipe@lajornadamaya.mx

¿Qué hacemos con el 
patrimonio cultural? (III)
FELIPE ESCALANTE TIÓ

Así como hay 

iniciativas que de 

alguna manera 

han logrado 

prosperar, otras 

han fracasado

Se han esforzado 
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“villanos”, como 

Díaz Ordaz
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Gracias los talleres de edu-
cación sexual impartidos, 
se ha logrado erradicar casi 
por completo los embarazos 
a temprana edad en jóvenes 
estudiantes del Centro de Es-
tudios Científicos y Tecnoló-
gicos (Cecyte) plantel Tulum, 
declaró Carlos Javier Ramírez 
Acosta, director del plantel.

“No se ha erradicado en 
su totalidad, pero la verdad 
es que en cuanto a esta-
dísticas tendremos uno en 
todo el ciclo escolar (antes 
eran cuatro o cinco), en-
tonces realmente es muy, 
muy mínimo respecto a lo 
que antes se presentaba del 
embarazo de chicas a tan 
temprana edad”, acotó.

Precisó que en los tres 
años que lleva como direc-
tor se ha dado un caso de 
estudiante embarazada a la 
cual se le dio todo el apoyo 
para continuar sus estudios. 
Agradeció el apoyo de Sonia 
Vargas Torres, directora ge-
neral de Salud del municipio, 
al dar constantemente pláti-
cas a las y los estudiantes.

Expuso que la idea es que 
los jóvenes sean conscientes 

de lo que conlleva el emba-
razo o tener ya una familia, 
lo cual no es una tarea fácil. 

“Antes de la pandemia se 
daban cuatro o cinco casos 
por ciclo escolar, pero ahora 
si acaso es uno durante el 
ciclo completo”, sostuvo.

Ramírez Acosta tam-
bién destacó que la red de 
apoyo y las campañas de 
educación sexual, igualdad 
de género, protección de da-
tos personales y demás pre-
venciones impartidas por 
instancias como la Secreta-

ría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, el Grupo 
Especializado de Atención 
a la Violencia Familiar y 
de Género (GEAVIG), el 
Sistema DIF municipal y 
organizaciones civiles ha 
logrado grandes resultados 

en los alumnos, quienes se 
han alejado de los vicios y 
malos hábitos.

“No podríamos dar un 
número, sin embargo, en las 
conductas que tienen los chi-
cos podemos ver una gran di-
ferencia en el transcurso del 
ciclo escolar y asignaturas. 
Han disminuido esos repor-
tes que se generaban en el 
plantel o que se arrastraban 
en casa, calle y otros plante-
les educativos”, apuntó.

Sostuvo que esos trabajos 
de atención se complemen-
tan con el área de sicología, 
coordinación, dirección y el 
conjunto de profesores en si-
nergia y de manera integral 
con el fin de que los estu-
diantes tengan la informa-
ción y la consciencia de las 
malas prácticas.

El cambio y la adaptación a 
las nuevas tecnologías se han 
vuelto una necesidad para los 
universitarios, especialmente 
aquellos que actualmente es-
tudian Economía y Negocios, 
por ser quienes deben guiar 
a las empresas hacia la inno-
vación, indicó Rocilú Ceballos, 
coordinadora de los programas 
educativos negocios interna-
cionales e innovación empre-
sarial, ambos programas del 
Departamento de Economía y 
Negocios de la Universidad del 
Caribe (Unicaribe).

“Lo que más me llama la 
atención es que ellos son adap-
tables al cambio, es decir, una 
empresa necesita estar cons-
tantemente modificándose, 
constantemente adaptán-
dose, incluso empresas que 
han permanecido muchos 
años en el mercado necesitan 
tener este componente de 
cambio y de adaptación”, men-
cionó la entrevistada.

Un estudiante de negocios, 
por ejemplo, sobre todo de in-
novación empresarial, tiene la 
característica de poder adap-
tarse al entorno, han sido muy 
buenos o para abrir su propia 
empresa o para tener nuevos 
departamentos en empresas 

muy grandes o crear nuevas 
profesiones, como ocurrió en 
su momento con los commu-
nity manager, carrera que no 
se conocía hace diez años y 
ellos fueron pioneros en estar 
detrás de eso. 

También son estudiantes 
que están permanente pre-
parándose, capacitándose, lo 
mismo que los de negocios, 
porque ahora con todos los 
cambios legales que ha habido 
en comercio internacional y 
demás, se vuelve necesaria la 
actualización. Y la universidad 
permanentemente ofrece di-
plomados, cursos, para que los 
estudiantes salgan bien prepa-
rados, pero también después 

de su licenciatura hay cursos 
para que ellos puedan estar 
constantemente capacitados. 

“Las necesidades varían de 
acuerdo al giro de la empresa, 
pero el uso de la inteligencia 
(es en lo que se debe trabajar), 
la inteligencia ya está, pero 
cómo la usamos, adaptamos, 
para ser más productivos. 
En ese sentido es que está la 
innovación empresarial, tra-
tando de actualizarse”, afirmó. 
Es en ese rubro en donde 
desde la universidad se busca 
acercar a los jóvenes toda la 
capacitación y guía para que 
ellos vayan actualizándose, 
para que el egresado salga con 
todas las herramientas.

Aclaró que existe la in-
geniería en inteligencia 
artificial, que es creación, 
programación, desarrollo de 
inteligencia y en el caso de in-
novación empresarial, es más 
de corte administrativo, bá-
sicamente ¿cómo aplico esto 
dentro de la empresa para 
que se haga más eficiente?

Apenas en 2024 se inició 
una actualización de ambos 
planes de estudios, el pro-
grama de negocios inter-
nacionales, que es como la 
bandera de la universidad, 
al igual que otros programas 
de turismo y de ingeniería, 
con énfasis en el programa 
de innovación empresarial.

“Universitarios deben adaptarse al cambio para ser competitivos”

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Embarazos adolescentes en el Cecyte 
Tulum, a la baja por educación sexual 
MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

▲ Las pláticas y talleres buscan concientizar a las y los jóvenes sobre el embarazo y lo que 
conlleva tener una familia, lo cual no es una tarea fácil. Foto Miguel Améndola

Los estudiantes 

del Cecyte 

también se han 

alejado de los 

vicios y malos 

hábitos

DE CINCO CASOS POR CICLO ESCOLAR, AHORA ES SÓLO UNO: JAVIER RAMÍREZ
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Reforzará la Unicaribe el programa de 
atención a alumnos con discapacidad

La Universidad del Caribe 
(Unicaribe) arrancará este 
año con la segunda etapa 
del programa de atención 
a ciegos y sordos, así como 
para personas con discapa-
cidad intelectual a través 
del programa Vida Univer-

sitaria, dio a conocer la rec-
tora de la casa de estudios, 
Marisol Vanegas.

“Arrancamos en este 
2025 ya la segunda parte 
(del programa) que es para 
ciegos y sordos, ya tenemos 
toda la inversión, el mé-
todo para hacerlo, que será 
formación regular, es decir, 
ellos vienen con certificado 
de preparatoria para hacer 
su carrera universitaria, la 
que elijan, y nosotros les 
proveemos de traductores 
de lenguaje de señas y del 
equipo necesario para llevar 
la clase, hacer la traducción 
inmediata en los equipos de 
cómputo, etcétera”, especi-
ficó.

La promoción del pro-
grama inicia este enero, 
prevén que llegarán a te-
ner unas 10 personas nue-

vamente para el programa 
de ciegos y sordos y hasta 
ahora tienen ocho estudian-
tes en el programa de disca-
pacidad intelectual, que se 
llama Vida Universitaria.

“Ha sido una transforma-
ción absolutamente increí-
ble en ellos, en sus familias 
y en la universidad, o sea, la 
universidad les ha acogido 
de una manera increíble, 
docentes, compañeros... No 

traen certificado de prepa-
ratoria porque en discapa-
cidad intelectual es muy 
difícil obtenerlo, por tanto 
el programa, que sí dura 
cuatro años, es un programa 
dirigido a vida laboral y 
vida independiente, diga-
mos que esa es la salida final 
del programa y el ingreso es 
personas con discapacidad 
intelectual, en cualquiera de 
las gamas”, apuntó. 

Ante los buenos resulta-
dos extendió la invitación 
a padres de familia a que se 
acerquen a la universidad 
porque hay programas para 
sus hijos, para sus familia-
res, y que puedan seguir for-
mándose. 

Respecto al presupuesto 
para 2025, externó que tie-
nen buenas esperanzas por-
que les han anunciado en 
los grupos a nivel nacional 

de rectores de la SEP que 
el incremento estará sobre 
tres a cinco por ciento.

“El punto no es tanto 
para la operación de la uni-
versidad, sino que los tra-
bajadores de la universidad 
llevan más de 10 años sin 
ningún incremento, contra 
la inflación que ha sido muy, 
muy alta, no hemos podido 
dar incremento salarial ni 
incremento en las horas de 
profesores de asignatura y 
ninguno de los colaborado-
res, entonces con 3.5 puede 
resolverse el tema de infla-
ción”, relató.

La meta es que se logre 
un cambio de categoría, la 
actual es de universidad de 
apoyo solidario y quieren 
convertirse en una univer-
sidad pública estatal, eso le 
permitiría, por ejemplo, a 
los profesores aspirar al es-
tímulo docente y eso sería 
un beneficio que si bien no 
es equiparable a un incre-
mento salarial, sí a un estí-
mulo a la labor de los profe-
sores y ser una universidad 
pública estatal tiene muchos 
otros pros, como el subsidio 
al estudiante, que es la ma-
nera como se calculan los 
presupuestos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La Universidad del Caribe arrancará este año 2025 con la segunda etapa del programa de atención 
a ciegos y sordos, así como para personas con discapacidad intelectual. Foto Universidad del Caribe

Prevén que llegarán a tener unas 10 personas nuevamente durante este periodo

Trabaja UT Cancún en la formación universitaria integral

La educación universitaria 
en escuelas tecnológicas 
ya no solo puede enfocarse 
en la preparación profesio-
nal, sino también se tiene 
que centrar en el fortale-
cimiento de las habilidades 
blandas para formar a bue-
nas personas, indicó Enri-
que Baños Abedul, rector de 
la Universidad Tecnológica 
(UT) de Cancún.

“Es un modelo basado so-
bre todo en la solución de 
problemas, se evalúan las 
competencias, es decir, nues-

tro modelo es 70 por ciento 
práctico, 30 por ciento teó-
rico y eso es lo que se está 
buscando y también se ha 
incluido el desarrollo integral 
de los estudiantes”, afirmó. 

Ahora la educación su-
perior tiene que estar cen-
trada 100 por ciento en el 
estudiante y por eso se han 
añadido asignaturas dentro 
de los programas educativos 
que fortalezcan las habilida-
des blandas, como el pensa-
miento crítico, el trabajo en 
equipo, la colaboración, la 
responsabilidad social y co-
munitaria. Se trata, dijo, no 
solamente de formar técnicos 
o especialistas tecnológicos, 

sino desarrollar y profesiona-
lizar a buenas personas.

El modelo es principal-
mente práctico y durante su 
trayectoria en este camino 
de la formación tienen que 
ser proyectos de estadías, 
que es cuando están dentro 
de las empresas o del sector 
social y productivo para po-
der adquirir esas habilidades 
y destrezas que el mundo 
productivo les demanda.

Esto permite que 70 a 80 
por ciento de los egresados, 
cuando ingresan al mundo 
laboral, estén dentro del sec-
tor del cual estudiaron y esto 
habla de la pertinencia de los 
programas, que sí son for-

mativos 100 por ciento en la 
materia científica y tecnoló-
gica. Además, el estudiante 
tiene acompañamiento so-
cioemocional, se eliminan 
las barreras de aprendizaje 
que se puedan presentar du-
rante su trayectoria para así 
trabajar de la mano entre tu-
tores y profesores para que el 
estudiante continúe con sus 
estudios.

La UT Cancún preside y 
coordina la cultura de la co-
misión técnica para la cul-
tura de paz e igualdad, esta 
comisión lo que busca es que 
todos los trabajos de las insti-
tuciones de educación supe-
rior estén encaminados a la 

construcción de la paz, con 
entornos escolares seguros, 
cuidado del medio ambiente, 
salud mental, la promoción 
del deporte y de la cultura, 
así como la información so-
bre los derechos humanos.

“Esto nos ha puesto en un 
panorama en el cual nos res-
ponsabiliza a realizar prácti-
cas y actividades que forta-
lezcan esta construcción, la 
UT Cancún participó en la 
construcción de un diagnós-
tico de paz, se evaluaron a 
más de 8 mil estudiantes de 
todo Quintana Roo para veri-
ficar y fortalecer el apoyo so-
cioemocional y la salud men-
tal para nuestra matrícula”.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Impulsar educación en línea, prioridad 
de la Universidad Riviera, afirma rector

Impulsar la educación en 
línea es la línea estratégica 
de la Universidad Riviera 
para los próximos cinco 
años, dio a conocer David 
Soto Gómez, rector de di-
cha casa de estudios, que 
el año pasado cumplió 15 
años en Playa del Carmen.

“En 2023 inició el modelo 
on line y lo vamos a impulsar 
para poder crecerlo y llevar la 
educación a distancia al ma-
yor número de personas fuera 
del área perimetral que tene-
mos en Playa del Carmen y 
Cancún, lo queremos llevar a 
todo México”, señaló el rector.

Eso permitirá multipli-
car el impacto que tienen 
con los jóvenes que buscan 
una alternativa para cursar 
sus estudios universitarios. 
Actualmente su oferta aca-
démica empieza con el ba-
chillerato escolarizado (el 
tradicional) y el ejecutivo 
(donde los alumnos van so-
lamente dos veces a la se-
mana y en dos años pueden 
tener su certificado).

En cuanto a licenciatu-
ras, se ofrecen 22 progra-

mas, desde derecho, con-
taduría y administración 
turística hasta arquitec-
tura, diseño e ingeniería en 
mantenimiento hotelero, 
nutrición y sicología. Todos 
están disponibles en mo-
dalidad ejecutiva (que se 
cursa los sábados); en pro-
medio los programas duran 
entre tres y cuatro años.

Por el momento los pos-
grados (educación, admi-
nistración turística, admi-
nistración de empresas y 
derecho) están solamente 
on line y hay planes de vol-
verlos presenciales en los 
próximos dos o tres años. 

La Universidad Riviera 
arrancó el más reciente ci-
clo escolar en septiembre 
de 2024 con una matrícula 
de mil 690 alumnos; 53 por 
ciento de ellos son mujeres. 
La casa de estudios ha fir-
mado convenios con dife-
rentes asociaciones e ins-
tancias para que los jóvenes 
puedan hacer sus prácticas 
profesionales, el más re-
ciente de ellos con la Aso-
ciación Mexicana de Muje-
res Empresarias (Amexme).

“Con Amexme ya hemos 
venido trabajando desde 
años atrás y lo que quere-

mos impulsar con nuestros 
alumnos durante su estadía 
en la carrera es el ánimo de 
emprender, no sólo el que-

rer tener un negocio sino 
saber cómo operarlo, por la 
necesidad que tiene la zona 
en la que estamos no so-

lamente de generar mano 
de obra para el empresario 
sino talento que pueda crear 
empresas”, externó el rector.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

El objetivo es dar oportunidades a los jóvenes que buscan una alternativa para estudiar

Queja de Luisito Comunica causa polémica entre taxistas y 
transportistas turísticos que operan en aeropuerto de Cancún

Una publicación del you-
tuber Luisito Comunica 
desató una polémica entre 
transportistas de Quin-
tana Roo, pues mientras 
el influencer denunció que 
había sido víctima de un 
cobro excesivo de parte 
de un taxista, el sindicato 
Andrés Quintana Roo 
emitió un comunicado 
aclarando que ellos no 
operan en el aeropuerto 
y que quienes hacen ese 

tipo de cobros son los 
transportistas federales.

El fin de semana Luisito 
Comunica publicó en sus 
historias de Instagram que 
le habían cobrado 100 dó-
lares (2 mil 30 pesos apro-
ximadamente) desde el 
Aeropuerto Internacional 
de Cancún hasta el hotel 
donde se hospedaría, un 
trayecto de aproximada-
mente 20 minutos, costo 
que consideró excesivo ya 
que en otros países una can-
tidad similar correspondía 
a trayectos de al menos una 
hora y en unidades de lujo.

“La mafia de los taxis está 
muy grave acá”, aseveró el 
influencer, que viajó en una 
unidad de la empresa Cabsi. 
Tras la publicación, el sindi-
cato de taxistas de Cancún, 
Andrés Quintana Roo, difun-
dió en sus redes sociales un 
comunicado en el que aclara 
que el servicio no fue pres-
tado por ellos, ya que no tie-
nen autorización para operar 
en la terminal aérea. En esta, 
al ser un área federal, sólo 
pueden estar empresas con 
concesiones federales.

“Nosotros representamos 
a más de 20 mil familias que 

vivimos dignamente de esta 
actividad y nos preocupa 
profundamente la imagen 
generada a raíz de lo suce-
dido, ya que nuestro gremio 
trabaja en distintas zonas de 
la ciudad, incluyendo zona 
hotelera, y no tiene ninguna 
relación con las transporta-
doras federales que operan 
en el aeropuerto”, señala el 
comunicado.

Tras lamentar el “cobro 
abusivo” que le hicieron 
a Luisito Comunica, reite-
raron que en virtud de la 
relevancia que tiene como 
comunicador, es impor-

tante precisar que el ser-
vicio que recibió no fue de 
un taxi sino de una em-
presa de transporte fede-
ral de pasajeros.

Por su parte, cuestio-
nada respecto al caso, 
Cristina Torres, secretaria 
de Gobierno de Quintana 
Roo, aclaró que regular las 
tarifas de este tipo de ser-
vicio no es competencia 
del estado, sino de la fe-
deración, por lo que esta 
queja será canalizada a la 
Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y 
Transportes.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ El presidente municipal de Tulum, Diego 
Castañón Trejo, lideró una maratónica cara-
vana en el marco de la celebración del Día 
de Reyes, donde entregó miles de juguetes 

a niños de 20 colonias y comunidades muni-
cipio. El recorrido inició a las 9 horas en Los 
Huracanes y finalizó en Chemuyil alrededor 
de las 18 horas. Foto ayuntamiento de Tulum

ENTREGAN REGALOS POR DÍA DE REYES EN TULUM



Por cuarta ocasión, el cuento 
estará presente en el Mérida 
Fest con el Encuentro Na-
cional de Cuentistas (ENAC 
Mérida) que se realizará el 
9 y 10 de enero en Yucatán.

Para este encuentro se 
realizarán dos mesas ma-
gistrales en la que tomarán 
parte 10 cuentistas mexica-
nos, quienes además de leer 
un cuento de su autoría en 
voz alta compartirán con el 
público asistente sus razo-
nes para cultivar este gé-
nero literario que cosecha 
cada vez más adeptos.

La aventura del encuen-
tro surgió a iniciativa del 
escritor Carlos Martín Bri-
ceño, con la idea de que se 
compartieran con el público 
los cuentos de viva voz de 
los principales cuentistas 
del sureste y de México, re-
cordó el cuentista este mar-
tes en un encuentro con los 
medios de comunicación.

Expuso la gran respuesta 
e interés del público, pues 
en cada edición ha logrado 
reunir a un centenar de per-
sonas. “Se ha posicionado 
como uno de los escaparates 
literarios más importantes 
del país, tanto para los na-

rradores que practican este 
género como para el público 
que asiste, ya que permite 
la convivencia cercana en-
tre autores y lectores en un 
espacio dedicado exclusiva-
mente a las letras”.

El jueves 9 de enero se 
contará con la presencia de 
Antonio Ortuño, Olivia Te-
roba, Yobaín Vázquez Bailón, 

Mariel Turrent y Pavo Goff. El 
viernes 10 participarán con 
sus cuentos Verónica Mur-
guía, Bernardo Esquinca, El-
pidia García, Karla Marrufo y 
Jorge Pacheco Zavala. Ambas 
mesas serán moderadas por 
Martín Briceño.

Este año los temas serán 
variados, desde cuentos bre-
ves, eróticos, recreaciones 

históricas, de terror, microfic-
ciones, así como relatos que 
muestra una mirada agria de 
una parte de la sociedad ac-
tual de la que poco se escribe 
hasta cuentos que abordan lo 
femenino y el papel de la mu-
jer en otras regiones del país, 
como Ciudad Juárez.

El coordinador general 
del ENAC agregó que la lite-

ratura nos enriquece como 
seres humanos y nos hace 
mejores personas. “Quienes 
asistan al encuentro no se 
van a aburrir”.

Las mesas literarias ten-
drán por sede el Auditorio 
“Manuel Cepeda Peraza” del 
Centro Cultural Universita-
rio (UADY) a partir de las 
7:30 de la noche de forma 
gratuita y están dirigidas 
para jóvenes y adultos.

Quienes asistan podrán 
seguir la lectura de los cuen-
tistas invitados a través de 
una antología digital para 
descargar en el celular por 
medio de un código QR que se 
ubicará a la entrada de la sede.

Josué Morelos Echeve-
rría, Subdirector de Con-
servación y Difusión Patri-
monial, expuso que para el 
Ayuntamiento de Mérida 
que encabeza Cecilia Pa-
trón Laviada, es grato que 
la literatura esté presente 
en el Mérida Fest y se siga 
promoviendo el género con 
este tipo de actividades, con 
un abanico cultural para el 
disfrute de todas y todos. 

En la presentación tam-
bién estuvieron los escritores 
Yobaín Vázquez y Jorge Pa-
checo, quienes coincidieron 
en que es una gran oportuni-
dad de refrendar, compartir y 
leer sus cuentos en voz alta.

El INAH a favor de que el 
Macay forme parte de los 
diferentes recintos que con-
formarán al Ateneo como 
un gran centro cultural

Su titular Ana Goycoo-
lea Artís niega que exista 
un proceso de desmantela-
miento del inmueble 

La arqueóloga Anna 
Goycoolea Artís, directora 
del Centro INAH Yucatán, 
reitera que el Museo de Arte 
Contemporáneo Ateneo de 
Yucatán (Macay), se contem-
pla en el plan que se tiene 

para el proyecto del Museo 
de Historia de Yucatán.

“Hemos estado a favor 
de que forme parte de los 
diferentes recintos que con-
formarán al Ateneo como 
un gran centro cultural”, co-
mentó la titular.

En días pasados, quien 
fue el director del Macay 
durante el último lustro, Ra-
fael Pérez y Pérez, compar-
tió su renuncia a través de 
las redes sociales. 

“Quiero manifestarles mi 
profundo agradecimiento 
(…) y comunicarles mi re-
nuncia al mencionado en-
cargo, efectiva a partir del 
31 de diciembre del presente 

año”, señala Pérez y Pérez en 
el comunicado.

Esta renuncia ha levan-
tado incertidumbre en el 
sector cultural, en especial, 
de artistas plásticos. En di-
versas publicaciones se ha 
cuestionado el futuro del re-
cinto y de su acervo.

El INAH, por su parte, 
realiza, desde hace meses 
obras en el Ateneo Peninsu-
lar, recinto del centro histó-
rico de Mérida, para alber-
gar el Museo de Historia de 
Yucatán. Con la puesta en 
marcha del proyecto Tren 
Maya, el INAH pudo recu-
perar física, administrativa 
y jurídicamente el Ateneo.

También comentó que 
actualmente el espacio está 
cerrado y no hay un des-
mantelamiento como se ha 
sugerido, sino la liberación 
de los espacios por un pro-
ceso de remodelación.

Esto le ha permitido la 
conclusión de la primera 
etapa de restauración de su 
infraestructura, así como la 
instalación de laboratorios 
para el acopio, resguardo y 
restauración de piezas recu-
peradas. Sin embargo, según 
las declaraciones de la direc-
tora del Centro INAH Yuca-
tán, en la planeación de los 
usos del Ateneo siempre se 
ha considerado al Macay. 

“Hay que recordar que el 
espacio con el que ha con-
tado era un espacio del Go-
bierno del Estado el cual el 
mismo gobierno estatal se los 
dio en comodato”, comentó.

“No tenemos informa-
ción de los motivos de la 
renuncia (de Pérez y Perez”), 
admite Goycoolea Artís.

“El espacio está cerrado, 
como todos los demás es-
pacios del Ateneo, para que 
sean posibles los trabajos de 
mantenimiento y restaura-
ción del inmueble”. 

Sobre el futuro del museo 
de arte moderno, aún no se 
han pronunciado al respecto 
la Fundación Cultural Macay.

El Macay, contemplado para Museo de Historia de Yucatán: INAH

DE LA REDACCIÓN
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Por cuarta ocasión, el ENAC tendrá dos 
días de programa dentro del Mérida Fest
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▲ El evento contará con 10 escritores en dos mesas magistrales. Foto ayuntamiento de Mérida
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El gobernador Joaquín Díaz 
Mena entregó los trabajos 
de construcción de calles la-
terales en el cuerpo interior 
del periférico de Mérida, 
con el objetivo de solucio-
nar los retos de movilidad 
que enfrentan diariamente 
los ciudadanos, derivados 
de la falta de vías alternas.

Acompañado de la titu-
lar de la Secretaría de In-
fraestructura para el Bien-
estar, Alaine López Briceño, 
Díaz Mena inauguró este 
tramo de casi 5 kilómetros y 
supervisó los 2.2 kilómetros 
de calles laterales construi-
das en el cuerpo interior del 
Periférico colindante con 
Kanasín, alcanzando así un 
total de 50 kilómetros de 
vialidades laterales en esta 
importante vía.

“Desde el inicio de esta ad-
ministración nos propusimos 
atender estas problemáticas 
de manera integral, pen-
sando no solo en mejorar la 
infraestructura, sino en cons-
truir soluciones que generen 
un impacto real en la calidad 
de vida de nuestra población”, 
destacó el gobernador.

Acompañado del direc-
tor de Infraestructura Ca-
rretera del Estado (Incay), 
Ángel Pérez Medrano, el 
ejecutivo estatal resaltó 
que estas nuevas vialida-
des ofrecen una alternativa 
práctica para quienes rea-
lizan recorridos cortos y, al 
mismo tiempo, ayudan a 
desahogar el flujo vehicular 
en la vía rápida, reduciendo 
costos y tiempos de traslado.

Al recordar que esta obra 
beneficiará directamente a 
más de un millón de per-
sonas, Díaz Mena aseguró 
que, más allá de los núme-
ros, este proyecto refleja el 
compromiso de su gobierno 
de construir un Yucatán 
más conectado, moderno y 
seguro, donde cada acción 
se traduzca en oportunida-
des y bienestar para todos.

En ese sentido, hizo un 
llamado a la población a 
cuidar esta obra y a hacer 
un uso responsable de las 
nuevas vialidades; “con esta 
entrega, reafirmamos nues-
tro compromiso de gobernar 
con visión, responsabilidad 
y un profundo respeto por 
las necesidades de nuestra 
gente. Seguiremos traba-
jando de la mano con la ciu-
dadanía, priorizando obras 
y acciones que verdadera-
mente transformen nuestra 
realidad y nos acerquen a un 
futuro más prometedor para 
todos los yucatecos”, aseveró.

López Briceño explicó 
que se realizaron trabajos 
de terracerías, sub-bases 
por unidad de obra termi-
nada de 15 cm de espesor, 
riego de impregnación con 
emulsión asfáltica, carpeta 
de concreto asfáltico, seña-
lamiento vertical y horizon-
tal, guarniciones, banquetas 
y obras de drenaje pluvial.

Ante el diputado fede-
ral Óscar Brito Zapata y 
los diputados locales Da-
niel González Quintal “El 
Turco”, Naomi Peniche Ló-
pez y Julián Bustillos Me-
dina, se informó que dicha 
obra se ejecutó con una in-
versión superior a los 60 
millones de pesos.

Inaugura Huacho vialidades laterales 
del periférico para mejorar movilidad
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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 Posgrados CEPHCIS
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+52 (999)9228446 al 48 Ext. 1161 y 1179
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Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales.

▲ Díaz Mena resaltó que las nuevas vialidades ofrecen una alternativa para quienes realizan recorri-
dos cortos y ayudan a desahogar el flujo vehicular en la vía rápida. Foto gobierno de Yucatán
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Pide Lavalle Maury ser juzgado por cómo 
realiza su trabajo y no por su pasado

Luego de no dar declara-
ciones desde su nombra-
miento como titular de la 
Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco), Jorge 
Luis Lavalle Maury pidió 
públicamente que lo juz-
guen y critiquen por su 
trabajo, y no por el pasado, 
pues ni hay sentencia con-
denatoria o que lo culpen 
de algún delito. El funcio-
nario destaca por formar 
parte de una de las fami-
lias empresariales más re-
conocidas en el estado.

Afirmó que se ha estado 
reuniendo con los presi-
dentes de diferentes secto-
res empresariales, así como 
con la cúpula del Consejo 
Coordinador Empresarial 
de Campeche (CCE) pues 
reconoció la necesidad 
de permanecer cercano a 
quienes activamente bus-
can mantener a flote las 
empresas de la entidad, 
y por ello, mencionó que 
ellos son quienes tienen el 
pulso de las necesidades 
para con las autoridades, y 
hacia el sector productivo.

En este sentido dijo que 
ya trabaja con el equipo de 
Sedeco en nuevas estrate-
gias para proponer a Cam-
peche como un lugar fac-
tible para inversiones ex-
tranjeras y nacionales, con 
un ambiente competitivo 
a nivel local, y con espacio 
para albergar grandes, me-
dianas y pequeñas empre-
sas; no dejando de un lado 
las necesidades de las em-

presas ya establecidas en 
el estado y los municipios, 
pues mientras muchas in-
versiones se van, las de 
siempre se quedan.

Además, mencionó que 
se retomarán determinadas 
actividades, principalmente 
las que generaban empren-
dimientos con objetivos 
claros de crecimiento y de-
sarrollo, pues recalcó que 
es importante darles las he-

rramientas a quienes quie-
ren formar una empresa, y 
a las empresas, animarlas a 
hacer las cosas de manera 
adecuada, para que no haya 
obstáculos en sus asenta-
mientos en el estado, ya que 
todo forma parte de un cír-
culo de apoyo empresarial.

Con respecto a su situa-
ción jurídica, aseguró que 
no hubo sentencia conde-
natoria alguna, por lo que 

sus antecedentes penales 
no coinciden con los requi-
sitos para ser secretario de 
estado, es decir, al no tener 
expediente negativo, puede 
convertirse en funcionario 
estatal tal como lo ordena 
la ley de Administración 
Pública del Estado de Cam-
peche, y, por ende, aceptó 
la invitación de la goberna-
dora de Campeche, Layda 
Sansores San Román.

Por eso volvió a recalcar 
que, “es injusto que me sa-
tanicen por aquellas acusa-
ciones que luego se cayeron 
al no ofrecerle un trato con 
privilegios a quien me acusó 
injustamente, pero peor es 
que antes de cualquier re-
sultado no permitan desa-
rrolle mis propuestas. To-
dos, los adversarios políticos 
a este gobierno, la gente, y 
demás políticos, deberían 
esperar a ver mi trabajo, y 
si no cumplo, entonces sí, 
júzguenme”, expuso.

Finalmente, aunque no 
lo dijo textualmente, dio a 
entender que su proceso y 
diligencias penales finaliza-
rán pronto, por lo que po-
dría desaparecer el localiza-
dor de seguridad que porta 
en la muñeca derecha.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Lavalle Maury aseguró que ya trabaja con el equipo de Sedeco en nuevas estrate-
gias para proponer a Campeche como un lugar factible para inversiones extranjeras y 
nacionales, con un ambiente competitivo a nivel local. Foto Fernando Eloy

“Es injusto que me satanicen por aquellas acusaciones que luego se cayeron”, aseveró

Venta de rosca bajó 45 por ciento por impago de Pemex

Las ventas de roscas de reyes 
se desplomaron en Carmen 
hasta en 45 por ciento, de-
rivado al impago de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) a sus 
proveedores, toda vez que las 
compañías eran las principa-
les clientes de los panaderos.

Así lo reveló Efren Bolí-
var, propietario de la Pana-
dería Moka y promotor de 
Ferias del Pan, quien ase-
guró que las metas que se 
habían fijado no se alcan-
zaron, ya que no existe el 
circulante suficiente.

Crisis

Indicó que en aún cuando 
los precios de los insumos, 
provocaron un leve ajuste a 
los precios de las roscas, esto 
no fue motivo para la dismi-
nución de las ventas.

“Las panaderías tenía-
mos como clientes cautivos 
a las compañías, quienes 
adquirían con nosotros sus 
roscas para sus eventos con 
sus colaboradores, sin em-
bargo en este año no se tuvo 
la misma demanda”.

Indicó que es necesario que 
se reactiven los pagos de Pe-
mex a sus proveedores, para 
de esta manera tratar de reac-

tivar la economía de Carmen, 
se no ha logrado establecerse, 
desde el impacto del Covid”.

Prolongarán

Explicó que derivado de estas 
bajas ventas, los panaderos 
continuarán promoviendo la 
venta de las roscas por más 
días, para tratar de sacar los 
gastos que se tuvieron para la 
compra de los insumos.

“En años anteriores espe-
rábamos que se terminará el 
producto que se había ela-
borado y con ello terminá-
bamos la temporada de la 
rosca de reyes, entre el 7 y 8 
de enero, sin embargo ahora 

lo prolongándose hasta el 10 
aproximadamente”.

Reyes también bajaron

Los Reyes Magos en este 
año buscaron opciones en 
juguetes económicos, para 
llevar a los niños de la casa.

Así lo dio a conocer Juana 
Hernandez Lozada, presi-
denta de la Asociación de Co-
merciantes y Micro Empre-
sarios de la Isla del Carmen, 
quien expuso que las ventas 
no se alcanzaron como en 
años anteriores, pero se lo-
graron sufragar los gastos.

Expuso que en esta oca-
sión, los juguetes electrónicos 

y eléctricos tuvieron menos 
demanda, ya que muchos de 
los reyes optaron por juegos de 
mesa y otros de menor valor.

“La economía de las fami-
lias se ha visto impactada por 
la falta de pago a las empresas 
por parte de Pemex, ya que 
muchas bajaron salarios para 
poder sostener la plantilla, por 
lo que es necesario hacer aho-
rros para esperar que se regu-
larice la situación petrolera”.

Indicó que pese a ello, 
las ventas pueden consi-
derarse aceptables, ya que 
aún cuando no se alcan-
zaron las metas esperadas, 
lograron recuperar la in-
versión realizada.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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Hasta el 10 de febrero tendrá la ciudadanía 
para actulizar su información ante el INE

El próximo 10 de febrero 
vencerá el plazo para que las 
y los ciudadanos puedan so-
licitar su inscripción o actua-
lizar su situación registral 
en el Padrón Electoral, y así 
garantizar su participación 
en las elecciones para la re-
novación del Poder Judicial, 
misma que se celebrará el 
1 de junio del presente año, 
informó Ernesto Rodríguez 
Juárez, vocal del Registro Fe-
deral de Electores del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
Campeche.

Por otra parte, de con-
formidad a lo aprobado por 
el Consejo General del INE, 
los jóvenes que, teniendo 
aún 17 años, cumplirán 
la mayoría de edad a más 
tardar el día de la elec-
ción (1 de junio), pueden 
ya solicitar su incorpora-
ción de manera anticipada, 
garantizando con ello su 
participación, a través del 
ejercicio del voto, señaló el 
funcionario.

Derivado de lo anterior 
se hizo un atento llamado 
a la ciudadanía para que 
acuda antes de esta fecha 
a los módulos de atención 
con los tres documentos 
indispensables en original 
y vigentes: acta de naci-
miento, comprobante de 

domicilio no mayor a tres 
meses de a ver sido expe-
dido y una identificación 
con fotografía.

El funcionario electoral 
informó que actualmente se 
cuentan con nueve módu-
los que brindan el servicio 
a la ciudadanía en el estado 

en horarios como el Módulo 
Fijo Distrital en Campeche, 
el Módulo Fijo en Ciudad 
del Carmen; por su parte 
los módulos móviles que 
recorren la geografía de la 
entidad, laboran de lunes a 
viernes de 8 a 15 horas en 
las comunidades.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Lavalle Maury reaparece en el 
Martes del Jaguar tras quejas

Dejando en claro que de-
berían juzgarlo por su tra-
bajo y no por el pasado, este 
Martes del Jaguar reapare-
ció el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico 
(Sedeco) del estado, Jorge 
Luis Lavalle Maury, para 
anunciar junto a la gober-
nadora de Campeche, La-
yda Sansores San Román, 
dos semanas de transporte 
urbano gratuito para que 
los campechanos se acos-
tumbren a pagar su peaje 
con tarjeta inteligente o un 
app digital.

Lavalle Maury, quien 
ha generado fuertes deba-
tes en el Poder Legislativo, 
en las esferas políticas de 
la entidad, e incluso entre 
las cámaras empresariales, 
mantuvo un bajo perfil las 
últimas semanas posterio-
res a su designación como 
funcionario de estado; todo 
esto, en medio de críticas al 
gobierno de Campeche y 
de manera personal a la go-
bernadora por designarlo 
cuando está en un proceso 
por presunta corrupción 
al aceptar sobornos para 
aprobar la reforma ener-
gética. 

En su aparición del Mar-

tes del Jaguar, acompañado 

de funcionarios como Jorge 
Luis López Gamboa, direc-
tor del Instituto Estatal del 
Transporte (IET), así como 
subsecretarios, hablaron de 
los avances del nuevo pro-
yecto de transporte y mo-
vilidad denominado Ko’ox, 
y su inicio de operaciones 
el próximo 1 de febrero.

Pidieron a los ciudada-
nos darle seguimiento en 
las páginas oficiales del go-
bierno del estado, a la infor-
mación en torno a la forma 
y proceso de adquisición 
de las tarjetas inteligentes 
para pagar sus peajes en 
la ruta troncal, al inicio de 
operaciones de la aplica-
ción digital para también 

tener el recurso de pago, y 
sobre todo, no dejarse caer 
en la desinformación y los 
rumores.

La gobernadora inter-
vino en ese momento, se-
ñalando que se trabaja con 
un proyecto de visión, a 
dueto con Lavalle Maury, 
mencionaron que este 
año ya deben estar las 124 
unidades encargadas a la 
empresa China donde se 
compraron dichos camio-
nes. También aclararon 
que fue un arduo trabajo 
dialogar y negociar con los 
ex concesionarios, quienes 
juntos, conformaron Mo-
vibus, empresa que llevará 
las riendas de los camiones.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Quienes cumplan 18 años antes del 1 de junio ya pueden solicitar su identificación. Foto Fernando Eloy

Anuncia gobernadora dos semanas de transporte urbano gratuito

Deja Segob  
estatal 
Armando 
Toledo Jamit

A través de un escueto co-
municado por parte del 
Gobierno del Estado, y tras 
una publicación en el per-
fil oficial de la gobernadora 
Layda Sansores San Román, 
se dio a conocer la salida 
de quien fuera el secretario 
de Gobierno del estado de 
Campeche, Armando To-
ledo Jamit, tras solicitar su 
renuncia por motivos perso-
nales; queda a cargo Arturo 
Moo Cahuich.

Desde noviembre del año 
pasado, comenzaron a sur-
gir rumores de la aparente 
salida de Toledo Jamit. Algu-
nos de los comentarios eran 
por motivos de salud, pero 
en todo momento cuando el 
ahora ex secretario de Go-
bierno era cuestionado por 
estos rumores al respecto, lo 
negaba y pedía que le avisa-
ran con tiempo. Esto último 
en tono de broma.

Toledo Jamit tomó po-
sesión de la Secretaría de 
Gobierno (Segob) en 2023, 
cuando Aníbal Ostoa Ortega 
renuncia a Segob. Toledo Ja-
mit fungía anteriormente 
como jefe de la Oficina de la 
Gobernadora, y trataba di-
versos temas a nombre de la 
mandataria estatal.

En el comunicado, y en 
la publicación de la jefa del 
ejecutivo estatal, agradecen 
el servicio y el trabajo de 
Toledo Jamit hacia la gente 
de Campeche, pues siem-
pre fue profesional con su 
equipo de trabajo y hacia las 
y los ciudadanos que busca-
ban soluciones a problemas 
sociales; además siempre 
atendió a los funcionarios de 
otros partidos políticos, pues 
la Segob es el organismo 
encargado de la política in-
terna del estado.

Quien queda como encar-
gado del despacho de la Se-
gob es Arturo Moo Cahuich, 
colaborador de la familia 
Sansores San Román desde 
hace muchos años, y quien 
ha trabajado de la mano a la 
gobernadora desde que fue 
diputada federal.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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“...Vean lo que dice la nota; dice que quien 

fabricaba esto, que estaba en el video, tenía 

tolerancia a la droga letal... Bueno si hubiera 

tolerancia  a la droga letal, pues no habría las 

muertes por fentanilo que hay en los Estados 

Unidos...”

                                           CLAUDIA 

SHEINBAUM

E
L JUEVES 2 de enero 

la presidenta Claudia 

Sheinbaum,  marcó una 

técnica de réplica con base 

científica para descalificar y des-

mantelar un reportaje del influ-

yente diario estadunidense, The 

New York  Times. El diario  ase-

gura que el fentanilo se produce 

de manera casera en plena ciudad 

de Culiacán, Sinaloa. 

TENGO HACIENDO MEDIOS de 

comunicación 30 años y sí puedo 

atestiguar que estamos frente a 

una revolución de la información 

y de la categoría de la informa-

ción, es de todos conocido que el 

periodismo: los diarios, la radio y 

la televisión han fungido como 

como un ente político dirigiendo la 

opinión pública y siendo la bisagra 

de los gobiernos o de los intereses 

empresariales, no es nuevo, todos 

quienes hacemos medios de comu-

nicación empresariales sabemos 

que la estructura de publicación es 

vertical y que lo horizontal de la li-

bertad de expresión tiene su reco-

vecos, libre mientras no se oponga 

a la llamada línea editorial. 

SIN DUDA EL gobierno está deci-

dido a exhibir con planteamientos 

comprobables las mentiras o las 

intenciones de manipulación de la 

opinión por parte de las estructu-

ras mediáticas con planteamien-

tos casi científicos.

EL GOBIERNO ABRE la contro-

versia, el desacuerdo, la réplica 

ante un reportaje de dos perio-

distas quienes investigan en la 

zona de Sinaloa cómo se fabrica 

el fentanilo, cómo se procesa para 

llegar a esa pastilla o sustancia y 

publican el reportaje en el perió-

dico global New York Times, diario 

que ante la réplica responde que   

respalda el reportaje diciendo que 

es categórico y que tiene toda la 

credibilidad.

LA PUBLICACIÓN PERIODÍS-
TICA de investigación en forma 

de reportaje,  se los digo pues como 

jefe información, como una per-

sona con experiencia en el perio-

dismo, es un trabajo  muy endeble,  

sin duda asiste a una narrativa 

apuntalada por décadas,  de que 

la estructura  del narcotráfico se 

hace en rancherías, con gente des-

almada y sin educación.

SEGÚN LA INVESTIGACIÓN pe-

riodística, uno de múltiples labo-

ratorios donde se fabrican estas 

potentes y letales drogas se logra 

con dos hombres en un cuartu-

cho, una estufa, dos ollas y un 

desorden total, en un ambiente 

insalubre. 

COMO PERIODISTA HE asistido 

a algunos laboratorios de fabrica-

ción de medicamentos o de reacti-

vos para análisis clínicos, les digo 

que es una industria con contro-

les muy estrictos en instalaciones 

estériles, resulta increíble que 

una droga de ese tamaño, de un 

químico que involucra a varias 

naciones, que genera ganancias 

millonarias se fabrique en una 

estufa casera con dos ollas... es 

imposible.

SIN EMBARGO LA explicación 

que hace el lunes el gobierno es un 

cambio en la dinámica de comuni-

cación porque lejos de refutar, de 

tratar de desmentir de un dicho 

a otro, exhibe  con tres especialis-

tas: del IMSS bienestar, Alejandro  

Svarch, la teniente de Marina, es-

pecialista en precursores quími-

cos Juana Peñaloza y la titular de  

Cofepris, Armida Zuñiga,el ardid 

y deja en la mesa la intención del 

diario.

¿CUÁL ES EL objetivo?, ¿seguir 

con la narrativa de que el narco-

tráfico se hace en México?, ¿ que 

los malos son  sicarios sin pre-

paración escolar, que difícilmente 

fueron a la escuela?, ¿campesinos 

que cultivaban y trafican estupe-

facientes hasta mover millones de 

dólares? 

ME PREGUNTO: ¿ quiénes son los 

que trafican la droga por el mundo 

y hacen negocios millonarios...?

LA CONFRONTACIÓN  PODRÍA 
llevarnos al verdadero fondo de 

quiénes son los narcotraficantes...

COMO COMUNICADORES ESTA-
MOS frente a un paso decisivo para 

el rumbo del periodismo, hay un 

cambio, hay intercambio de plan-

teamientos, hay conversación y 

hay réplica... dice la presidenta que 

continuaran las réplicas desde el 

foro mañanero... nos toca la ética a  

quienes hacemos los medios, bajo 

la lupa vamos por fuerza a la mo-

dernización de la información y al 

debate con investigaciones sólidas, 

a los empresarios  de la comunica-

ción les toca pasar de lo vertical a lo 

horizontal, sacar las manos.  

Paso de gato 

UNA BUENA PARA la península, 

llega a Cenagas un hombre del 

sur, el ex gobernador Cuitlahuac 

Garcia. El objetivo es traer gas na-

tural para Yucatán, lanza para el 

desarrollo. 

edgarcruz85@hotmail.com

Replica la Presidenta con ciencia al New York Times

EDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO 0

 “¿Cuál es el objetivo?, ¿seguir con la narrativa de que el narcotráfico se hace en México?, ¿ que los malos son sicarios sin pre-
paración escolar, que difícilmente fueron a la escuela?, ¿campesinos que cultivaban y trafican estupefacientes?”. Foto Presidencia
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H
ace tiempo me propuse 
no volver a hablar del 
tren maya. Ha sido una 
resolución fallida. No 

importa cuánta tinta se derrame 
para ensalzar sus virtudes y po-
tencial, criticar su costo y su du-
dosa sostenibilidad, o lamentar 
los impactos ambientales que ha 
generado su construcción, o los 
que se predice que generará su 
crecimiento y consolidación como 
motor de cierto modelo de desa-
rrollo para el sureste mexicano, 
lo cierto es que la discusión entre 
sus defensores y detractores no 
parece ceder. La controversia es 
sana, siempre que la conduzca la 
voz de la razón y la mesura, y 
sirva para escuchar al otro, apren-
der, enmendar errores y proponer 
avances y mejoría. Hasta ahora, el 
sello de los alegatos ha sido otro: 
pareciera que de lo que se trata es 
de descalificar, apabullar y acallar 
cualquier voz disidente, y esto es 
cierto tanto para quienes defien-
den sin cortapisas esta obra insig-
nia de la cuarta transformación, 
como para los que la consideran 
sin matices un desastre irreme-
diable. Quizá no tenga mucho 
sentido pretender contribuir a la 
discusión sin haber abordado el 
tren, apreciando de primera mano 
cómo funciona, qué panorama 
ofrece a quien viaja en él, y qué 
opinan los demás usuarios y quie-
nes habitan los puntos por donde 
corre, o donde se detiene. Para 
mí, esto será una asignatura pen-
diente por un tiempo. Ya tendré 
oportunidad de probar sus encan-
tos, o sus tropiezos, o ambas cosas.

Por lo pronto, trato de mante-
nerme al tanto de lo que se dice 
del proyecto, en los medios y las 
redes sociales, y con ello intento 
formarme una opinión más o 
menos lúcida, a sabiendas de que 
quizá diste mucho de dar cuenta 
de lo que realmente significa el 
tren, tanto para el país, como para 
los habitantes de la región y los 
ecosistemas por donde atraviesa. 
Todavía estoy lejos de tener una 
impresión definitiva, y no me 
siento en condiciones de decir sin 
ambages que estoy en contra, o a 
favor, de la existencia de esta obra. 
Lo que sí puedo decir –y lo he di-
cho ya en más de una ocasión– es 
que respondió a una ocurrencia 
repentina, y se emprendió sin con-
tar con un proyecto integral y una 
evaluación razonablemente seria 
acerca de los impactos que su cons-

trucción y operación tendrán en el 
ambiente, la economía y la calidad 
de vida en el sureste mexicano.

Entre las consecuencias que ha 
tenido esta precipitación sexenal, 
hay una que creo que merece algo 
de atención: en un efecto parecido 
al de los árboles que nos impiden 
ver el bosque, parece que resulta 
tentador achacar al tren maya 
cualquier deterioro ecológico, de 
modo que se deja de lado la eva-
luación de otras causas igualmente 
graves, que entonces resultan me-
nospreciadas o ignoradas. Pongo 
sobre la mesa dos casos, que me 
parece que resultan bastante ilus-
trativos: el hotel construido por el 
ejército en la Reserva de la Biosfera 
Calakmul, y el deterioro de la cali-
dad del agua observado en el Es-
tero de Chac, en Bacalar. El primer 
caso sí tiene una relación directa 
con la construcción del tren, dado 
que se decidió erigir para dotar de 
infraestructura turística a un sitio 
que se consideraba uno de los prin-
cipales destinos que el tren podría 
ofrecer a los visitantes. Pero los im-
pactos que podrá generar en el área 
protegida no tienen que ver con el 
tren en sí, sino con la forma en que 
se llevó a cabo el proyecto, sin eva-
luación de impacto ambiental, sin 
un plan de negocios, sin analizar 
las consecuencias que tendrá la 
operación en un hotel de 144 habi-
taciones, con un estacionamiento 

para 212 vehículos, alberca, restau-
rante y demás servicios. Tren o no, 
un hotel así requerirá de agua en 
grandes cantidades, en una zona 
donde obtener el líquido significa 
un problema considerable, con un 
costo elevado; demandará energía, 
requerirá un flujo constante de 
proveedores, con la infraestructura 
correspondiente para garantizar 
que ocurra con eficacia; e incluirá 
la presencia de trabajadores, a ra-
zón de hasta seis por llave, lo que 
implica la construcción de ciuda-
des dormitorio, o el incremento 
de infraestructura de vivienda 
en las comunidades cercanas. Por 
cierto, los trabajadores y sus fa-
milias también demandarán más 
agua de la que hoy existe en el 
área, además de energía, alimen-
tos, sistemas de disposición de 
residuos, transporte, comercios… 
en fin, una ciudad. Desde luego, 
ignoramos si esto se ha previsto 
cabalmente (es asunto de “seguri-
dad nacional”).

En el caso de Bacalar, el dete-
rioro reportado en el estero de 
Chac, atribuido al paso del tren 
maya, es en realidad un síntoma 
de un proceso de deterioro de 
todo el sistema lagunar que viene 
aconteciendo desde hace años, 
mucho antes de que siquiera se 
concibiera el proyecto. A él ha 
contribuido el crecimiento desor-
denado de las comunidades ribe-

reñas, la construcción y amplia-
ción de carreteras, como la que 
conduce de Chetumal a Cancún, 
que no ha contemplado medidas 
adecuadas para permitir un flujo 
saludable de agua por la región, 
y la deforestación por cambio de 
uso del suelo, destinando tierras 
forestales a monocultivos, para 
mencionar únicamente ellos fac-
tores más conspicuos. A ello se 
suma la reticencia de especulado-
res e inversionistas turisteros para 
emprender una labor consistente, 
de envergadura ecosistémica para 
proteger y conservar ese paisaje 
fabuloso.

El punto a que quiero llegar 
con todo esto es que, a la luz del 
hecho de que el tren maya ha lle-
gado para quedarse –ya sea como 
caballo de hierro, o como elefante 
blanco– habrá que insistir en que 
será tarea del Estado mexicano 
evaluar los impactos que su cons-
trucción y operación entraña, 
asumir que las obras que lo acom-
pañan también acarrean conse-
cuencias negativas para el medio 
ambiente, y es responsabilidad 
ineludible del gobierno asegurar 
que se realicen las labores que se 
requieran para reparar los daños, 
mitigar los impactos y conservar 
el patrimonio natural afectado por 
su paso.

roblesdeb1@hotmail.com

Y la máquina seguía pita, pita y caminando
RAFAEL ROBLES

 “En un efecto parecido al de los árboles que nos impiden ver el bosque, parece que resulta tentador achacar al tren maya cual-
quier deterioro ecológico, de modo que se deja de lado la evaluación de otras causas igualmente graves”. Foto Facebook Tren Maya
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E
l año pasado, el mar le 
arrancó a su hijo; lo suc-
cionó. Su cadáver des-
cansa entre corales, con-

vertido en guarida de una anguila 
fluorescente. Aún así, no culpa al 
océano, que actuó según su natu-
raleza; culpa a los que no hicieron 
nada. Para ella y para todos en el 
puerto, el mar tiene personalidad 
propia; no es un elemento o una 
abstracción geográfica. 

El mar es un ser. De él han 
recibido el sustento. Bajo su am-
paro se forman las familias. En él 
encuentran la paz. Con él los niños 
se convierten en hombres. Junto 
a él nacen y mueren esperanzas. 
”El mar da y quita”, sostiene, re-
pitiendo la más sólida y repetida 
verdad que se ha escuchado en su 
casa. No tiene más que bendicio-
nes para el mar, aunque éste haya 
asesinado a su primogénito. 

El mar es el caos primordial, 
el centro de su universo; es lo 
inconsciente y lo soñando. Su 
existencia es acompañada por un 
insensato y horrible tamborileo 
de flautas cósmicas. El mar es un 
dios con una inteligencia cruel, 
como la de todos los dioses: no 
es raro que le pida a los padres el 
sacrificio de sus primogénitos. 

Pero ella no está dispuesta a 
entregarle otro hijo. Y por eso, 
apenas cubrió con arena húmeda 
las artes de pesca del muerto —a 
falta de cuerpo— se plantó en la 
orilla para intentar domesticar las 
mareas; ahí recibe los primeros ra-
yos del sol, desde el 15 de octubre. 

Las personas que la veían 
plantada —como espolón— pensa-
ban que se despedía de sus otros 
dos hijos, cuyo luto lo rumiaron 
en la faena, pero poco a poco 
fueron comprendiendo los moti-
vos de la mujer. Casi tres meses 
después, están seguros, como ella, 
que logró domesticar las mareas. 

En una tarde del limbo del ca-
lendario de fin de año, ella reveló 
sus avances; las primeras en cono-
cerlos fueron la viuda y los huér-
fanos de su hijo. En los primeros 
días en los que convirtió la orilla 
en rodeo, el mar se embraveció, 
e intentó apartarla con una gran 
furia. Ella soportó las bofetadas 
de las olas y lloró; lloró por su hijo. 

Esas lágrimas, conjeturó, 
amainaron al mar, que quizás 
recordó el sacrificio de la ma-
dre. En la borrasca, incluso, el 
océano le regaló la visión de su 
hijo, quien yacía en un lecho 

inmóvil, cobijado por percebes. 
El pescador muerto parecía des-
cansar en paz, y eso fue un bál-
samo para su madre. 

En visitas posteriores, en susu-
rros que se perdían en el laberinto 
del rugido del oleaje, ella le dijo al 
mar que no lo culpaba: Milton sólo 

fue un arrebato, le concedió; el hu-
racán como rabieta de niño, y eso 
pareció calmar al mar. Más aún, le 
dio las gracias por su generosidad, 
y reconoció los bienes que le había 
brindado a ella y a su familia, du-
rante varias generaciones.

Todos los amaneceres ella le 
compartía al mar anécdotas fa-
miliares: el tío que naufragó y 
pasó cinco días a la deriva, las 
sirenas gordas que intentaron 
llevarse a su abuelo, el collar de 
conchas que le regaló su esposo… 
El mar reaccionaba a cada histo-
ria, con diversos ánimos, que ella 
aprendió a reconocer. 

Así comprendió, entre otras 
cosas, que la bajamar y la plea-
mar no son partes de un ciclo que 
rigen los astros, sino la manifes-

tación externa de la tristeza o fe-
licidad, respectivamente, del mar. 
Ahora, ella conoce cómo conso-
larlo y cómo mantenerlo alegre. 
Por ejemplo, cuando se aleja, lo 
llama, como llamaba a sus hijos 
pequeños, y el mar regresa. 

La mujer aprende cada día más 
secretos de ese mar hasta hace 
poco indescifrable, y por eso mu-
chas madres acuden a ella en las 
tardes para pedirle que interceda 
por sus esposos e hijos. Ella le 
pide a las mujeres que le cuenten 
algo que sólo ellas sepan de ellos, 
para que el mar los identifique y 
los regrese vivos al puerto. 

En todas las ocasiones esas 
intervenciones han tenido éxito. 
Las autoridades ven con recelo 
esta práctica, y han comenzado a 
circular el runrún de que la mu-
jer está loca: No soportó la muerte 

de su hijo, declaró un capitán de 
puerto, quien, aferrado a la tra-
dición de los suyos, prefirió las 
sombras del anonimato. 

Aún así, la mayoría es im-
permeable al rumor, en especial 

las esposas y madres: en el poco 
tiempo en el que lleva domando 
a las aguas, esta mujer ha prote-
gido más a los hombres de mar 
que esas autoridades que ahora 
la calumnian. Hay ya un sinfín 
de testimonios que muestran que 
amansó a ese agitado animal.

Así como a ella el mar le regaló 
la visión de su hijo muerto, varias 
viudas han visto a sus esposos por 
sus buenas artes. Uno está afe-
rrado todavía al timón, y la marea 
del fondo del mar lo anima a seguir 
buscando el puerto de su familia. 
Otro, un pulpo lo abraza con sus 
ocho brazos. Uno más, reposa so-
bre los restos de una lancha rápida 
de la Segunda Guerra Mundial. 

En realidad, no se sabe con cer-
teza si esa mujer habla ya el idioma 
del agua, o es una especie de psi-
cosis colectiva, pero lo que es un 
hecho es que en la comunidad de 
pescadores ha nacido una nueva 
esperanza para hacer frente a las 
rabietas anuales de los huracanes. 

pcicero@8am.com.mx

La mujer que domestica las mareas
PABLO A. CICERO

▲ “No se sabe con certeza si esa mujer habla ya el idioma del agua, o es una especie de psicosis colectiva, pero 

lo que es un hecho es que en la comunidad de pescadores ha nacido una nueva esperanza”. Foto jusaeri
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H
ace unos meses, pre-
parando un texto que 
aún sigue inédito, pude 
platicar con uno de los 

protagonistas de esa crónica para 
contarle los planes de publicación 
y lo que había estado escribiendo 
y preparando. Con un tono jocoso 
me escribió un mensaje “es que 
podrías ser el cronista de lo ab-
surdo.” El problema de ese oficio es 
que el absurdo no siempre se deja 
narrar, podemos ir al teatro a ver a 
Molière, pero no conocimos a Mon-
sieur Jourdain en un cruce peato-
nal. También podemos ver The Life 

of Brian, pero no nos vamos a en-
contrar en medio de una horda de 
mesías inesperados afuera de casa. 
Esta historia es una de esas, todo lo 
que se narra aquí es un día común 
en la vida de Sísifo moderno.

Como que la virgen me habla

Un día de culto nacional, andando 
por una calle en la que nunca ma-
nejo, tuve la fortuna de toparme 
con un retén policial. Los oficiales 
tenían la indicación de detener y 
llevarse al corralón todo vehículo 

que no cumpliera con la norma. 
Misteriosamente ese retén no ha 
sido visto de nuevo en esa loca-
ción y decenas de personas caímos, 
como moscas, en la tela de araña de 
ese misterioso y único día.

Aunque mi calendario marcaba 
que debía poner en regla mi vehí-
culo hasta el día siguiente, el oficial 
dijo que con eso no era suficiente y 
se llevó –de mala manera– mis cua-
tro ruedas al corralón. Para poder 
liberar mi vehículo corrí a pedir 
auxilio con mis seres queridos, in-
cluido el chofer de plataforma que 
aguantó mi catarsis, y me fui a pa-
gar la multa junto con su consabida 
cita para trámite.

Por pronto pago, sólo devengué 
la mitad de la multa y me acerqué 
a una fila donde amablemente un 
par de funcionarias nos ordenaban 
los papeles y nos daban un octavo 
de hoja carta con una fecha mar-
cada. Le agradecí por tan excelente 
atención pues mi cita era casi un 
regalo navideño.

Casi una noche buena

Quince minutos antes de mi cita, 
me encontraba en la fila con to-
dos mis documentos con fotocopia 
doble, los originales e inclusive al-

gunos papeles extra de referen-
cia, pero curiosamente no fue su-
ficiente para que cumplieran en 
tiempo y forma. Después de 50 
minutos en espera me atendieron 
con la cara plana de un burócrata 
promedio y me dijeron que pasara 
a la ventanilla 25, ahí me llamarían 
por mi nombre. 

El ingenuo ser humano que ha-
bita mi cuerpo esperanzó de que 
fuese un trámite ágil y aguantó de 
pie durante una hora, hasta que la 
fascitis plantar hizo su aparición y 
me forzó a buscar un asiento entre 
las saturadas butacas. Por fortuna, 
sólo esperé una hora más y llevaba 
libro en mano. En esta ocasión la 
funcionaria hizo un excelente tra-
bajo y me explico amorosamente 
algo que, palabras más, palabras 
menos, es lo siguiente:

“Ahora te estoy generando este 
documento, pasas al ala de cobro 
del edificio, ahí te cobran en la ven-
tanilla 3 y 4, después te generarán 
un documento, pero no te vas, le 
sacas una copia y ese me lo traes 
para que yo te de las siguientes 
indicaciones, que implica que te 
me esperes otro tiempo y te dé un 
documento que vas a pagar en la 
ventanilla 7 y 8, y después vuelves 
conmigo por si tienes alguna duda. 

En caso de que necesites un presu-
puesto para saber el costo, ese es en 
la ventanilla 17 a la 19.”

Como de película fársica entré 
y salí de ahí un par de veces ha-
ciendo dos pagos por separado, de 
un monto aproximado de 250 pe-
sos, cada uno. Esto me llevo en dos 
ocasiones por ambas alas del edi-
ficio y por la fotocopiadora lo cuál 
me hizo sentir que al atravesar una 
puerta iba a entrar a la embajada 
de la república de los cocos y que 
cantinflas me impediría el paso.

Salí con una fecha imposible: 31 
de diciembre, y con todavía medio 
trámite pendiente que podría lle-
var un día completo. Como cereza 
del pastel, diariamente se otorgan 
10 fichas para coches que estén 
en el corralón, por lo cual, si llegas 
tarde y no alcanzas ficha tienes 
que ir al día siguiente.

La casa que enloquece

Al llegar a casa, como parte de mi 
mantra me detuve a ver el frag-
mento de Asterix y Óbelix que es 
conocido en español como “la casa 
que enloquece.” En su parodia a los 
trabajos de Hércules, Goscinny y 
Uderzo le diseñaron en esta pelí-
cula una tarea imposible a Ásterix, 
conseguir la forma A4. Afuera de 
un edificio vetusto las personas se 
comportan como animales, objetos 
y desquiciadamente simulan co-
lectivamente un tren. La casa tiene 
un efecto que Ásterix minimizó.

Para alcanzar ficha, llegué bajo 
una inusual niebla a las 5:20 de 
la mañana, delante de mí están 
formados el número 3, Daniel, y su 
cuñado, con quienes platiqué largo 
y tendido hasta las 7:30 que nos 
empiezan a llamar para pasar a las 
oficinas. Con el número 4 en mano 
me siento como en la oficina de la 
directora, nos mueven al menos 3 
veces de asientos y nos piden que 
nos sentemos todas las personas 
en orden de turno. Primero frente 
a la ventanilla 25, después ante la 
2 y de último junto a una puerta 
donde saldrá el calcador.

Sin haber dormido más que 3 
horas intento empezar el libro que 
me llevé en la mochila, previsor 
como Ásterix me imaginé que esta 
tarea sería pesada y habría mucho 
tiempo que podría invertir en algo 
útil. Junto a mi están dos señoras 
que llevan dos y cuatro meses con 
sus coches en el corralón, y un 
maestro albañil que se quedó sin 
vehículo para trabajar por lo que 

El renacimiento moderno de Sísifo

RULO ZETAKA

▲ “Para alcanzar ficha, llegué bajo una inusual niebla a las 5:20 de la mañana, delante de mí están formados el 
número 3, Daniel, y su cuñado, con quienes platiqué largo y tendido hasta las 7:30 que nos empiezan a llamar para 
pasar a las oficinas. Con el número 4 en mano me siento como en la oficina de la directora”. Foto Rulo Zetaka CONTINÚA EN LA PÁGINA 14
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se le notaba desesperado. Por ello, 
no avancé de las primeras dos pági-
nas, pero me enteré de cierta infor-
mación valiosa como costos, de un 
esposo que tenía el coche ahí por 
manejar bebido y la forma en la 
que funciona la labor del calcador.

El “calcador” es un tipo amable, 
aunque al principio se presenta 
hosco, se ablanda rápidamente 
y contesta nuestras preguntas. 
Hoy se habían dado 13 fichas en 
lugar de 10, por lo que seguro 
tardaremos un poco más. El cal-
cador tiene que pasar tinta sobre 
el número de serie del motor para 
registrarlo en el sistema y recorre 
los corralones de la ciudad dia-
riamente, del más cercano al más 
lejano, y de coche en coche de 
quienes estamos tramitando.

Tuve la fortuna de que mi coche 
estaba al inicio de su ruta, por lo 
que luego de una espera de úni-
camente una hora, yo ya estaba 
libre a las 10 de la mañana con 
la instrucción de volver al medio 
día a la oficina para recibir mis 
papeles. En la película, Ásterix y 
Óbelix descansan de subir y ba-
jar escaleras porque las personas 
que trabajan en la burocracia están 
ocupadas, laboral o socialmente, 
así que me tocaba ese ratito de 
esperar que el calcador regresara a 
su base tomándome un café en un 
lugar cómodo.

Hasta la cúspide

Cometí el error desde la selección 
del título del libro que me acom-
pañaría hoy, aunque arrancó in-
creíble, tal vez no debí llevarme 
“La Montaña” en la mochila. A mi 
regreso a la oficina judicial me pesó 
todo. Llevaba 9 horas despierto, ha-
bía manejado bajo el sol, esperado 
en aire acondicionado, y durante 
todo el tiempo me sentía indefenso 
porque no sabía más que el paso si-
guiente, y eso cuando tenía suerte 
pues la mayor parte del tiempo 
andaba a tientas.

El dolor de cuello y el calor se 
aminoraron en las butacas del 
terror. La espera tortuosa de ser 
bendecido en una ruleta de bingo 
que jamás se acaba. Nombre por 
nombre se van desgranando los 
presentes en un ritmo anquilosado 
y extenuante. Después de casi dos 
horas por fin escucho mis apellidos 
con el anuncio de que sí, hoy po-
dré acabar mi trámite junto con el 
mantra de la burocracia. 

Siéntese por favor, ahora le llamo.
La sala se empezó a vaciar, y 

cercana la hora del cierre de la ofi-
cina lo di todo por perdido. A las 3 
de la tarde se morían mis esperan-
zas pues ya era la hora de cierre. 
Me reencontré con Daniel quien 

se informó durante la espera, esto 
no se acaba hasta que se acaba 
dirían los clásicos deportivos, todos 
los asuntos en trámite se termi-
nan hoy. Nos hizo sonreír aliviados 
junto a otros dos ciudadanos que se 
sentaban cerca de nosotros.

Daniel es enfermero quirúr-
gico, trabaja intensamente, da 
clases, platica de todo y se in-
teresa por lo que le cuentas. 
No había dormido porque hoy 
viajaría a ver a su familia que 
vive en otro estado y tendría 
que manejar varias horas des-
pués de esta espera. Salió antes 
que yo con las placas de su moto 
en la mano, con una sonrisa y 
despidiéndose con un abrazo de 
feliz año, eran aún las 3:20 de la 
tarde. Él llevaba 11 horas des-
pierto, con sólo tres de sueño.

La sala se vació, solamente que-
daba un tramitador, un señor al 
que le habían perdido un papel, y 
yo. Corro al escuchar mi nombre 
y me apuro con el trámite, pues 
para poder sacar mi vehículo ten-
dría que llegar al corralón de la 
avenida Canek al poniente de la 
ciudad antes de las 5 de la tarde, 
a pagar a una oficina antes de las 
6 de la tarde en el norte y después 
recoger mi coche en el corralón de 
la Carretera a Progreso. Mis placas, 
tarjeta de circulación y todo lo ne-

cesario estaba en mis manos a las 4 
de la tarde. 

Si, cerré la puerta al salir de la 
oficina del terror porque con la 
sala tan vacía entra el chiflón.

Mira el lado brillante de las 
cosas

Al final de la película The life of 

Brian, un grupo crucificado y con-
denado a la muerte injustamente 
silva una canción e invita a Brian 
a ver el lado mas brillante de las 
cosas. Eran las 4 de la tarde, no 
había comido, no tenía quien me 
ayudara con la manejada de dos 
coches, estaba contrarreloj, pero 
tenía mis placas en la mochila.

Llegué al corralón con tiempo, 
un policía malencarado me mostró 
un cartel en la puerta con la lista 
de papeles en original y copia, que 
por supuesto no tenía, y corrí para 
que no me cerrara la reja tras su 
amenaza de que en cinco minutos 
ya no dejaría pasar a nadie. Tras 
unas zancadas largas fui y volví de 
la copiadora donde no tuve chance 
de apreciar al hermoso perrito que 
había ahí y me indicó el segundo 
policía, ya adentro, que hiciera fila 
en la silla numerada siguiente. 

Con cinta transparente y hojas 
de papel recortadas hay unos nú-
meros en los respaldos de las buta-

cas. Me tocó el número 7. Adentro 
estaban puros personajes que ha-
bían vivido el mismo calvario que 
yo, tenían prisa por sacar su vehí-
culo y todavía un poco de ánimos 
de chismear.

La fila se aletargó, cuando falta-
ban 5 personas delante de mi ya no 
avanzaba y nos temimos lo peor. 
Para usar ese espacio judicial te 
incomunican y pasa una persona a 
la vez para que le generen su carta 
de liberación de vehículo. Nos lla-
maron a varias personas al mismo 
tiempo y vi la cara avergonzada de 
un policía. El maestro albañil salía 
del cubículo incomunicado alrede-
dor de las 4:45 de la tarde.

Después de estar realizando ese 
trámite por alrededor de 15 ho-
ras, haber visitado cuatro oficinas 
diferentes, pagar varios derechos, 
sacar fotocopias de último minuto, 
juntar todos los papeles una y otra 
vez, leer 80 páginas de un libro en 
una banca incómoda y tratar con 
todas mis fuerzas de tratar a las 
personas trabajadoras de manera 
educada sucedió algo que sola-
mente podría suceder la retorcida 
mente de Manuel Bartlett, y en 
esta historia.

Disculpe.
No hay sistema.

@RuloZetaka

▲ “La espera tortuosa de ser bendecido en una ruleta de bingo que jamás se acaba (…) Después de casi dos horas escucho 
mis apellidos con el anuncio de que sí, hoy podré acabar mi trámite junto con el mantra de la burocracia”. Foto Rulo Zetaka
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▲ Es muy probable que el mismo carbono presente en nuestros cuerpos haya 
pasado una cantidad significativa de tiempo fuera de nuestra galaxia, la Vía Láctea, 
según una nueva investigación. La vida en la Tierra no podría existir sin el carbono, 

pero el carbono en sí no podría existir sin las estrellas. Casi todos los elementos, 
excepto el hidrógeno y el helio, sólo existen porque se forjaron en hornos estelares 
y luego se arrojaron al cosmos cuando sus estrellas murieron. Foto NASA/ESO
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En un futuro cercano los asis-
tentes de inteligencia artifi-
cial (IA) tendrán el potencial 
de pronosticar e influir en 
nuestra toma de decisiones 
en una etapa temprana y po-
drán vender estas intenciones 
en desarrollo en tiempo real 
a empresas que satisfagan la 
necesidad, incluso antes de 
que nos demos cuenta de que 
hemos tomado una decisión.

Así lo afirman especialis-
tas en ética de la IA de la Uni-
versidad de Cambridge (Reino 
Unido) en la nueva edición de 
Harvard Data Science Review.

En el estudio, los especia-
listas en IA aseguran que nos 
encontramos en los albores de 
un nuevo mercado lucrativo, 
pero problemático para las 
señales digitales de intención, 
desde la compra de entradas 

de cine hasta la votación de 
candidatos. Lo denominan 
economía de la intención.

De esta forma, los inves-
tigadores del Centro Lever-
hulme para el Futuro de la In-
teligencia (LCFI) de Cambridge 
sostienen que la explosión de 
la IA generativa y nuestra 
creciente familiaridad con los 
chatbots abren una nueva 
frontera de tecnologías per-
suasivas, insinuada en recien-
tes anuncios corporativos de 
gigantes tecnológicos.

Los agentes de IA antropo-
mórficos, desde asistentes de 
chatbots hasta tutores digita-
les, tendrán acceso a grandes 
cantidades de datos sicológicos 
y de comportamiento íntimos, 
a menudo obtenidos a través 
de diálogos hablados informa-
les y conversacionales.

Esta IA combinará el cono-
cimiento de nuestros hábitos 
en línea con una asombrosa 
capacidad de sintonizarse 

con nosotros de maneras que 
nos resulten reconfortantes 
(imitando personalidades y 
anticipando respuestas desea-
das) para generar niveles de 
confianza y comprensión que 
permitan la manipulación so-
cial a escala industrial, dicen 
los investigadores.

Se están gastando enor-
mes recursos para colocar 
asistentes de IA en todas las 
áreas de la vida, lo que de-
bería plantear la cuestión de 
a qué intereses y propósitos 
están destinados a servir estos 
supuestos asistentes, apunta 
Yaqub Chaudhary, investiga-
dor visitante de LCFI.

Lo que la gente dice 
cuando conversa, cómo lo dice 
y el tipo de inferencias que se 
pueden hacer en tiempo real 
como resultado son mucho 
más íntimos que los simples 
registros de interacciones en 
línea. Advertimos que ya se 
están desarrollando herra-

mientas de inteligencia arti-
ficial para obtener, inferir, re-
copilar, registrar, comprender, 
pronosticar y, en última ins-
tancia, manipular y mercan-
tilizar los planes y propósitos 
humanos, agrega el experto 
en un comunicado.

Por su parte, Jonnie Penn, 
historiador de tecnología de 
la LCFI de Cambridge, re-
flexiona: Durante décadas, la 
atención ha sido la moneda de 
cambio de Internet. Compartir 
la atención con plataformas 
de redes sociales como Face-
book e Instagram impulsó la 
economía en línea. A menos 
que se regule, la economía 
de las intenciones tratará las 
motivaciones como la nueva 
moneda. Será una fiebre del 
oro para quienes se centran 
en las intenciones humanas, 
las dirigen y las venden. De-
beríamos empezar a conside-
rar el posible impacto que un 
mercado de estas caracterís-

ticas tendría sobre las aspi-
raciones humanas, incluidas 
elecciones libres y justas, una 
prensa independiente y una 
competencia justa en el mer-
cado, antes de convertirnos en 
víctimas de sus consecuencias 
no deseadas, advierte.

Penn y Chaudhary escri-
ben que la economía de la 
intención será la economía 
de la atención graficada en 
el tiempo: perfilando cómo 
la atención del usuario y su 
estilo comunicativo se co-
nectan con los patrones de 
comportamiento y las elec-
ciones que hacemos.

Si bien los investigadores 
dicen que la economía de la 
intención es actualmente una 
aspiración para la industria 
tecnológica, ya rastrean los 
primeros signos de esta ten-
dencia a través de investiga-
ciones publicadas y las pistas 
lanzadas por varios actores 
tecnológicos importantes.

Especialistas aseguran que la IA podrá vender 
nuestras decisiones antes de que las tomemos
EUROPA PRESS

MADRID

Un hombre que vivió 100 días 
bajo el agua reveló los asom-
brosos efectos que el experi-
mento tuvo en su cuerpo.

Joe Dituri es un profesor 
de la Universidad del Sur de 
Florida que tomó la decisión 
de convertirse en conejillo 
de indias y ver lo que 100 
días de vida bajo el agua ha-
rían al cuerpo humano. Se 
cree que el entorno es simi-
lar al de los viajes espaciales 
de larga duración.

El 1º de marzo de 2023, Di-
turi, también conocido como 
Dr. Deep Sea, comenzó el reto 
Neptune 100 para vivir en un 
hábitat submarino, una habi-
tación en el Jules’ Undersea 
Lodge de Cayo Largo, Florida, 
durante 100 días.

La habitación, de 30 me-
tros cuadrados, estaba nueve 
metros bajo el agua.

El reto tuvo efectos increí-
bles en su constitución física. 
El cuerpo de Dituri rejuvene-
ció desde el punto de vista bio-
lógico, ya que tenía telómeros 
más largos, una estructura de 
los cromosomas a veces rela-
cionada con la longevidad.

“Ahora tengo 46 años. Mi 
edad extrínseca [biológica] era 
de 44 años. Cuando salí del 
agua, mi edad extrínseca era 
de 34”, declaró.

Además, se redujeron 50 
por ciento todos los marca-
dores de inflamación en sus 
análisis de sangre.

Uno de los inconvenien-
tes del experimento es que 
su estatura se redujo: perdió 
casi dos centímetros, pero 
volvió a la normalidad una 
vez en tierra.

Científico rejuveneció  hasta 10 años 
luego de vivir 100 días bajo el agua
Durante el experimento, la edad biológica de Joe Dituri pasó de 44 a 34 años

THE INDEPENDENT

LONDRES

▲ El profesor Dituri, también conocido como Dr. Deep Sea, pasó 100 días en un hábitat sub-
marino, una habitación en el Jules’ Undersea Lodge de Cayo Largo, Florida. Foto IG drdeepsea
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Llevar las artes escénicas a 
quienes enfrentan barreras 
económicas y sociales es el 
propósito que impulsa al ac-
tor y dramaturgo Benjamín 
Martínez, quien, con más de 
25 años de trayectoria, se ha 
dedicado a acercar el teatro a 
comunidades alejadas de los 
grandes escenarios.

Martínez es el creador 
del proyecto Teatro Pallevar, 
iniciativa que representa 
un ideal tan sencillo como 
poderoso: democratizar el 

acceso al arte escénico. Mi 
objetivo es que haya menos 
balas y más teatro, afirmó el 
artista en entrevista con La 

Jornada.

Inspirado por las dificulta-
des logísticas de producir tea-
tro en la Ciudad de México, 
ideó una propuesta adaptable 
que pudiera transportarse 
fácilmente en su automóvil, 
como si fuera comida para 
llevar. El teatro se puede ha-
cer con cualquier material y 
en cualquier lugar. Ha sobre-
vivido a pestes y pandemias; 
no necesita equipo profesio-
nal, pero sí calidad y prepa-
ración, añadió el dramaturgo.

Desde su concepción, Tea-
tro Pallevar se ha convertido 
en una propuesta cultural iti-
nerante que lleva espectácu-
los compactos y significativos 
a comunidades marginadas 
de México, y más reciente-
mente, a escenarios europeos. 
Sus obras, diseñadas para 
adaptarse a cualquier espa-
cio, han sido representadas en 
casas en construcción, plazas 
comunitarias y hasta en la 
sierra de Querétaro.

Si hay elotes o chayotes, 
los uso para crear. El teatro es 
un laboratorio constante, ase-
guró Martínez. Con monta-
jes de no más de 40 minutos, 

como Te quiero así y su trilogía 
de versos cómicos, combina 
influencias del teatro del Siglo 
de Oro español y de grandes 
maestros del verso mexicano. 
Estas obras buscan generar 
una risa que sane, capaz de 
consolar el alma en los mo-
mentos más vulnerables.

La risa que enferma se 
basa en la burla, mientras la 
que sana surge de la identi-
ficación y el cariño, puntua-
lizó el actor, egresado de la 
Escuela de Arte Teatral de 
Bellas Artes. La conexión de 
Martínez con las comunida-
des indígenas tiene sus raí-
ces en su infancia, marcada 

por relatos de desigualdad 
social. Estas personas tam-
bién merecen una sonrisa y 
un espectáculo después de 
largas jornadas trabajando la 
tierra, indicó.

En Ticumán, Morelos, la 
sorpresa inicial de los espec-
tadores se transformó rápi-
damente en un compromiso 
mutuo: personas que nunca 
habían escuchado hablar de 
teatro comenzaron a asistir 
con regularidad, llevando a 
familiares y amigos.

Planeaba dar una función 
y terminaba dando 12. Ahora 

“Menos balas y más arte”, lema de Teatro Pallevar, 
proyecto cultural itinerante de Benjamín Martínez

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO
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La colección Brisa Rebelde 

Campeche es un proyecto 
orientado a crear y formar 
lectores de todas las edades en 
esta entidad, así como replan-
tear el modo en que los cam-
pechanos acuden a la cultura; 
es decir, de manera sencilla y 
masiva con libros breves, de 
fácil lectura, atractivo diseño 
y la más alta calidad editorial, 
asegura el historiador y diplo-
mático de carrera Alejandro 
Negrín Muñoz.

Se trata de una iniciativa 
del actual embajador de Mé-
xico en Vietnam, con raíces en 
Campeche. En 2022, Negrín 
Muñoz presentó el proyecto 
editorial al secretario de Desa-
rrollo Económico del gobierno 
estatal, que lo apoyó como 
parte de su proyecto de pro-
moción y fomento a la lectura. 
Es autor de Campeche: Una 

historia compartida, conside-
rado un clásico en el acontecer 
de la entidad.

Desde un principio se 
formó un comité editorial 
integrado por la académica 
Edith Negrín, el escritor cam-
pechano Carlos Vadillo y Ne-
grín Muñoz, al que se sumó 

Rodolfo Fonseca, editor de li-
bros para niños y jóvenes.

El título de la colección re-
fleja la proverbial quietud y 
tranquilidad del mar de Cam-
peche, en contraste con la ne-
cesidad de movimiento, de la 
transformación y del cambio 

que tanta falta hace a nuestro 
estado, señala Negrín Muñoz.

Hasta el momento se han 
publicado 14 títulos. En 2023 
salieron a la luz: Baje a la playa 

la dulce niña, del historiador 
y novelista Justo Sierra; Tres 

cuentos campechanos, del es-

critor Juan de la Cabada; Ca-

minos de Campeche, del histo-
riador y político Héctor Pérez 
Martínez; La ciudad donde 

nací, del arqueólogo Román 
Piña Chan; Crónicas, festivas y 

serias, del poeta y médico Víc-
tor Montejo Godoy; Campe-

che, una palabra extraordina-

ria, del lingüista Pedro Ángel 
Ramírez Quintana, y El sueño 

ardiente de vivir campechano, 
del abogado y político José 
Vasconcelos, que registra su 
estancia en el puerto de Cam-
peche, donde vivió con su fa-
milia durante su adolescencia.

En mayo de 2024 se pu-
blicó una segunda serie de 
siete libros: Atisbo a Zitilchén, 

del escritor Hernán Lara Za-
vala; Chicleros y laguneros en 

Ciudad del Carmen, Campeche, 

1941, de Claudio Vadillo Ló-
pez; La provincia de Campeche 

y la batalla de Champotón de 

1517: Cinco crónicas, de la aca-
démica Laura Sotelo; Campe-

che: El placer del sabor, de la 
cocinera tradicional Aracelly 
Castillo Negrín; Joyas del arte 

maya de Campeche, de Sotelo 
y Francisco Ávila; Cantarcillos 

populares, del poeta popular 
decimonónico Pablo Araos, y 
Campeche se lleva en el corazón, 
de la escritora Silvia Molina.

Para Negrín Muñoz, uno 
de los grandes méritos de la 
colección es que se trata de un 
esfuerzo estrictamente regio-
nal. Los libros son gratuitos y 
los han estado distribuyendo 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico y el ICC en escue-
las, comunidades y bibliotecas. 

Crear lectores de todas las edades, meta 
de iniciativa Brisa Rebelde Campeche
MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La colección literaria consistente hasta el momento de 14 títulos desde el año 2023, es un pro-
yecto del embajador de México en Vietnam, Alejandro Negrín Muñoz. Foto gobierno de Campeche
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El corredor Vasariano, obra 
maestra de la arquitectura y el 
urbanismo renacentista, abre 
por primera vez al público 
general tras haber estado li-
mitado a pequeños grupos en 
el pasado. Esto ha sido posi-
ble por una inversión de más 
de 200 millones de pesos. Las 
obras, iniciadas en 2016, in-
cluyeron restauraciones es-
tructurales, la instalación de 
iluminación LED, sistemas 
de accesibilidad y salidas de 
emergencia.

Este túnel aéreo de 760 
metros fue construido en 1565 
por el polifacético artista y 
primer historiador del arte eu-
ropeo Giorgio Vasari, a quien 
se debe el nombre. Recorre 
las entrañas de varios edifi-
cios en el corazón de la ciudad. 
Fue encargado por el duque 
Cosme I de Médici con el 
propósito de conectar las dos 
principales residencias duca-
les para el uso exclusivo de la 
corte: el palacio Vecchio, sede 
del gobierno florentino desde 
la Edad Media hasta ahora, y 
el cercano palacio Pitti.

Esta propiedad, adquirida 
por los Médici al otro lado del 

río Arno, primero fue desti-
nada al ocio y descanso de la 
familia. Luego, se transformó 
en el palacio principal de la 
corte, donde la dinastía resi-
dió hasta la extinción de su 
linaje con la muerte de Gian 
Gastone de Médici en 1737. 
Hoy día alberga, junto con 

los Uffizi, la vasta colección 
de arte de los Médici, legada 
a la ciudad como patrimonio 
cultural.

La culminación de este 
ambicioso proyecto es parte 
del plan de los Nuevos Uffizi, 
que se inició en 2000, cuyo 
objetivo ha sido duplicar la 

superficie expositiva y reno-
var integralmente las galerías 
Uffizi, obra que, tras 25 años 
de trabajos y la impresión de 
ser interminable, finalmente 
se dirige hacia su conclusión.

El recorrido se inicia en 
los Uffizi –edificio diseñado 
poco antes del corredor para 

centralizar las oficinas ad-
ministrativas y judiciales del 
ducado–, bordea el río Arno, 
cruza la parte superior del 
puente Vecchio, rodea la to-
rre De Mannelli, atraviesa el 
interior de la iglesia de Santa 
Felicita y culmina en los jardi-
nes de Boboli del palacio Pitti, 
excluyendo el tramo del pala-
cio Vecchio.

El boleto, con un costo de 
poco más de 900 pesos, re-
sulta prohibitivo para la ma-
yoría. Incluye la entrada a los 
Uffizi (528 pesos más 85 de 
reservación), pero actúa como 
filtro elitista. Aunque es gra-
tuito para menores de 18 años 
y personas con discapacidad, 
y ofrece descuentos para cier-
tas categorías, la tarifa están-
dar restringe el acceso por el 
costo, siendo los Uffizi uno de 
los museos más visitados del 
mundo, que el año pasado al-
canzó un récord de 5 millones 
de asistentes.

A diferencia de otros co-
rredores europeos de la época, 
concebidos con fines defen-
sivos o secretos, el corredor 
Vasariano fue pensado, según 
destaca la escritora Francesca 
Funis, como un palacio difuso, 
un innovador sistema resi-
dencial que simbolizaba el po-
der elitista de los Médici.

Reabren el corredor Vasariano, obra 
maestra del urbanismo renacentista
ALEJANDRA ORTIZ

FLORENCIA

▲ Este túnel aéreo de 760 metros fue construido en 1565 por el primer historiador del arte 
europeo Giorgio Vasari, y recorre las entrañas de varios edificios. Foto uffizi.it

quieren saber qué sigue, re-
cordó emocionado.

Además de las presenta-
ciones, Teatro Pallevar in-
cluye talleres que invitan a 
niños y adultos a descubrir 
su potencial creativo. Estas 
actividades han sustituido, 
en muchos casos, el tiempo 
frente a la televisión por di-
námicas que estimulan la 
imaginación.

La participación de la co-
munidad genera transforma-
ciones visibles: padres e hijos 
se unen en torno al teatro y 
crean lazos que trascienden el 
escenario, añadió el actor.

Benjamín Martínez am-
plió su propuesta teatral en 
otras escuelas y comunida-
des de Morelos, entre ellas 
Axochiapan, Yautepec y Te-
huixtla, actividades de las que 

resaltó el compromiso y la 
responsabilidad de los niños 
participantes.

Participación infantil 
entusiasta

Según el dramaturgo, los pe-
queños asumieron por com-
pleto tareas como el maqui-
llaje, los cambios de vestuario 
y la preparación de la utilería, 
mientras los adultos se encar-
gaban de la logística y el mon-
taje de la pista. Ellos mismos 
confeccionaron sus zapatos 
e indumentaria. Fue una ex-
periencia increíble observar 
cómo se sentían importantes 
y cómo el público, en su ma-
yoría infantil, los ovacionaba 
con tanto entusiasmo, indicó.

En Atlixco y Atlimeyaya, 
Puebla, presentó La visión de 
los vencidos, obra que busca 
generar reflexión sobre la his-

toria y la resistencia de los 
pueblos originarios. Entre sus 
próximos proyectos, para este 
mes planea llevar su trabajo a 
las comunidades poblanas de 
Zacapoaxtla y Cuetzalan. Su 
objetivo siguiente es presen-
tarse en localidades de Oa-
xaca y Veracruz.

Entre sus experiencias 
más conmovedoras, Benja-
mín Martínez habló de su tra-
bajo con un grupo de adultos 
mayores que enfrentaban di-
ficultades físicas y emociona-
les. A través del teatro, afirma, 
lograron reconciliarse con la 
vida y expresar sus historias. 
Aunque algunos fallecieron 
durante la pandemia, me 
queda la satisfacción de ha-
berles ayudado a encontrar 
alegría y propósito en sus úl-
timos días, expresó.

El impacto de Teatro Palle-
var ha cruzado fronteras. En 

su reciente gira europea, pre-
sentó Los cómicos del querer 
y prepara su regreso con Los 
cómicos del beso, obras que 
combinan humor y poesía en 
un homenaje a la dramatur-
gia clásica.

Además, impartirá ta-
lleres en Suiza e Italia con 
respaldo de la escuela Valle 
delle Radici. El aprendizaje 
adquirido en estos países será 
compartido en México como 
una forma de retribuir y enri-
quecer el teatro comunitario, 
aseguró.

Nacido en Puebla en 
1978 y especializado en 
clown y cabaret, Martínez 
ha demostrado una notable 
capacidad de adaptación 
para sus presentaciones. En 
Querétaro, utilizó las luces 
de su automóvil para ilumi-
nar una función en una casa 
sin techo. La gratitud de los 

asistentes, expresada con 
huevos, hortalizas e incluso 
una gallina, consolidó su 
firme convicción de que el 
arte tiene el poder de trans-
formar vidas.

A pesar de los desafíos, 
Benjamín Martínez continúa 
su labor con pasión y deter-
minación: “No pienso dejar de 
hacerlo. Me hace muy bien y 
siento que estoy poniendo mi 
granito de arena. Quizá no sea 
visible, pero es con el corazón, 
y esa es la clave.

El teatro es mucho más 
que entretenimiento; es un 
refugio, una herramienta de 
sanación y una forma de re-
sistencia. Desde que comencé 
a ejercer este oficio, a los 15 
años, encontré un espacio de 
libertad y felicidad. Compar-
tirlo con otros me reafirma 
que el teatro es un remanso 
de paz, concluyó.

VIENE DE LA PÁGINA 17
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En su novela El cielo prome-

tido y el infierno tan temido 

(Ediciones BonArt, 2024), el 
historiador Carlos Martínez 
Assad busca las raíces de ese 
México vinculado con auto-
res como Juan José Arreola 
o Juan Rulfo. “Esa provincia 
que tanto se menciona, sin 
embargo, de la que cada vez 
nos alejamos más ante la ava-
lancha del mundo citadino, lo 
urbano, que resulta más atrac-
tivo para muchos escritores”.

“Para mí, en cambio, es 
como refugiarse en esa pro-
vincia de Ramón López Ve-
larde, de esos autores que 
resultan los clásicos de la 
literatura mexicana, no obs-
tante que estos espacios están 
cada vez más apartados de los 
mexicanos actuales. Pese a 
todo, existe la contradicción, 
porque ahora volvemos a 
Pedro Páramo por medio de 
una película en streaming. Re-
gresamos a estos lugares que 
están muy enraizados en la 
conciencia nacional; es decir, 
la búsqueda de lo que sucedía 
en ese ámbito del país, sobre 
todo en los años 50 y 60 del 
siglo pasado, definitivos en 
términos de los procesos que 
se viven en México”.

Sin embargo, continúa 
Martínez Assad, el poblado 
mencionado en la novela, 
San Pancho, es un lugar que 
se resiste al cambio, porque 
“la Iglesia sigue marcando en 
mucho el ritmo de todo esto, 
desde películas que hay que 
ver o la educación que deben 
tener los niños”. Ésta, enton-
ces, es una novela que da una 
vuelta hacia ese mundo que 
“parece perdido aunque no 
lo está tanto, porque, a final 
de cuentas, la del mexicano 
es una suma de identidades 
que aportan elementos a la 
formación de la conciencia 
nacional. No necesariamente 
una sola forma de percibir 
la realidad, sino varios ele-
mentos que confluyen, que 

construimos y reconstrui-
mos constantemente”.

Un niño que ha 
leído de más

El protagonista de El cielo pro-

metido y el infierno tan temido 
es un niño de entre seis y 12 
años, habitante en el Bajío 
mexicano, región de un ca-
tolicismo “muy exacerbado”, 
y de cómo se enfrenta a la 
enseñanza religiosa. Un pe-
queño “con muchos temores 
respecto de lo que puede estar 
bien y lo que puede estar mal. 
Que ha leído de más, porque 
conoce la historia del Apo-
calipsis, lee los periódicos, ve 
lo que pasa en el mundo con 
el comunismo, porque es una 
época en la que está desatada 
toda la propaganda antico-
munista; se confronta con la 
normalidad de ahora. A dia-
rio leemos acerca de guerras 
por todas partes, asesinatos 
masivos; sin embargo, las per-
sonas ya no se conmueven”.

Ésta no es una novela, di-
gamos, de acción. El autor no 
puede negar su interés por la 
historia, por la cultura, en un 
plano general. “Quizás uno 
de los mayores problemas es 
cómo lograr que en el relato 
gane lo ficcional. La llamo 
novela, porque, sin duda, hay 
mucho de imaginación en el 
personaje, en lo que ve, que 
finalmente existió, o existe, 
para que se pueda ver el Gua-
najuato de los años 50, en par-
ticular. Pero, lo que era tam-
bién el país, porque por me-
dio de ese personaje infantil 
transcurre mucha de la vida 
nacional: la llegada de la tele-
visión, la salida de los braceros, 
el recuerdo de los cristeros”.

Desde su primera novela 
–En el verano, la tierra (Seix 
Barral, 2014)–, el sociólogo e 
investigador ha evitado “caer 
en estas fórmulas de un amor 
pasional”. En el presente libro, 
“los personajes principales ni 
siquiera tienen nombre –las 
figuras más influyentes, sí–, 
porque al final es un retrato 
de la sociedad de esa época”.

Una serie de obras pictóri-
cas, en especial de índole reli-
giosa, tiene un papel en la no-
vela. “Es un azar que hubiera 
conocido de muy niño las pin-
turas de las que hablo. Las veía 
en las casas de los amigos de 
mis papás y me impresionaban. 
Eran casas de la vida cotidiana, 
pero tenían muchas de estas 
imágenes. Cuando Raquel Tibol 

u Octavio Paz hicieron famoso 
al pintor Hermenegildo Bustos 
(1832-1907), yo ya lo conocía 
desde hacía muchos años”.

Martínez Assad, sin em-
bargo, recupera al artista nativo 
de Purísima del Rincón, Guana-
juato, para la actualidad como 
parte del ambiente de aquel 
entonces: “rescato también el 
interés que tenía Bustos por la 

Semana Santa y todo lo reli-
gioso. Hacía máscaras para la 
representación de la Pasión. Se 
dice que diseñó varias de las que 
aún existen en este poblado”.

El cielo prometido y el in-

fierno tan temido será pre-
sentada en fecha por confir-
mar en la Casa de la Cultura 
Jesús Reyes Heroles (Fran-
cisco Sosa 202, Coyoacán).

El escritor Carlos Martínez Assad busca 
raíces en el México de Arreola y Rulfo
En su novela El cielo prometido y el infierno tan temido, el historiador rastrea “esa 

provincia de la que cada vez nos alejamos más ante la avalancha del mundo citadino”

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El protagonista de El cielo prometido y el infierno tan temido es un niño de entre seis y 
12 años, habitante en el Bajío mexicano, región de un catolicismo “muy exacerbado”, y de 
cómo se enfrenta a la enseñanza religiosa. Foto Facsímil
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El Tricolor no tiene un sistema 
de juego, admite Javier Aguirre

Cuando falta año y medio 
para la copa del mundo, Mé-
xico carece de un sistema de 
juego y le falta una base de 
jugadores, admitió el entre-
nador Javier Aguirre.

El “Vasco” Aguirre, en 
su tercera etapa al mando 
de la selección, ha dirigido 
apenas seis partidos, sólo 
dos de esos oficiales por la 
Liga de Naciones ante Hon-
duras a finales del año pa-
sado. “La selección carece 
de un estilo propio, de un 
sistema de juego propio y 
de un equipo base”, afirmó 
Aguirre en una entrevista 
con TUDN. “Me ocupa esto 
porque cada día está más 
cerca el mundial. Hay que 
buscar a 23 jugadores y un 
estilo de juego que nos per-
mita hacer un mundial más 
que digno”.

El entrenador de 66 años 
relevó en el cargo a Jaime 
Lozano, quien fue cesado 
luego de la eliminación en 
la primera ronda de la Copa 
América. En sus primeros 
cuatro encuentros, probó 
jugadores y formaciones y 
ante los catrachos usó dos 
parados tácticos distintos 
en cada encuentro. “En To-
luca jugamos con dos pun-
tas y cambiamos con un pi-
vote, pero todavía no juga-
mos con línea de cinco por 
ejemplo”, indicó el otrora 
entrenador del Atlético de 
Madrid.

México será anfitrión del 
Mundial de 2026, compar-
tiendo la organización con 
Estados Unidos y Canadá.

Aguirre dijo que para 
buscar una mejor conjun-
ción y para poder elegir 
mejor, pidió a los dueños de 
los equipos el permiso para 
jugar más partidos amisto-
sos, especialmente fuera 
de Estados Unidos, donde 
por contrato, los mexicanos 
disputan casi todos sus en-
cuentros no oficiales.

Ensayos en Sudamé-
rica

El primer ensayo de ese 
tipo será dentro de dos 

semanas, cuando el “Tri” 
enfrente al Inter de Porto 
Alegre en Brasil. Se espera 
que se confirme también 
un duelo ante River Plate 
en Argentina, pero aún no 
se ha oficializado. “(En esos 
partidos) cualquier cosa es 
importante menos el resul-
tado. Quiero ver a los juga-
dores jóvenes en Brasil, que 
vayan al Monumental y 
sufran, que les exijan para 
sacarlos de la zona de con-
fort”, añadió el entrenador. 
“Quiero ver sus cartas para 
jugar con los mejores en el 
mundial”.

Además de buscar nue-
vos rostros, Aguirre señaló 
que espera recuperar al 

delantero Hirving Lozano, 
quien se perdió la Copa 
América y no fue llamado 
para los últimos seis desa-
fíos.

Lozano dejó reciente-
mente al PSV Eindhoven 
de Holanda y fichó con el 
San Diego FC, que debutará 
en la MLS la próxima tem-
porada.

“Quiero recuperar a 
‘Chucky’, que por lesión ha-
bía estado fuera, pero ahora 
va a San Diego”, apuntó el 
director técnico. “Estará 
más cerca y tendré más 
posibilidad de visitarlo y 
verlo. Ya está jugando más 
y estoy contento porque es 
un jugador rescatable”.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 El “Tri” eliminó a Honduras en la Liga de Naciones. En la imagen, Raúl Jiménez. Foto @miseleccionmx

“Tampoco hay un equipo base”, señala; quiere recuperar a Chucky

Raúl Gudiño defenderá la portería de los Venados, que debutan el viernes en Tepatitlán

Mérida.- Raúl Gudiño es el 
nuevo portero de los Venados.
El debut en el Clausura 2025 
está a la vuelta de la esquina, 
y previo al duelo del próximo 
viernes ante Tepatitlán, el 
equipo yucateco hizo oficial 
la llegada del experimentado 
Gudiño y Áxel Grijalva, quie-
nes ya se encuentran a las 
órdenes del entrenador Rigo-
berto Esparza.

Gudiño, de 28 años, será una 
pieza clave para los astados, 
con los que tomará el lugar de 
Santiago Ramírez. Su expe-
riencia en la portería incluye 
un paso por la Liga Mx con 
Chivas y Necaxa. También 
jugó en la MLS con el Atlanta 
United, así como en el futbol 
europeo con FC Porto y Apoel 
FC. Disputó la UEFA Cham-
pions League, portó la cami-

seta de la selección mexicana 
mayor y fue parte del equipo 
campeón mundial Sub-17 en 
2013.
Grijalva llega para reforzar la 
zaga. El defensa central de 24 
años buscará consolidarse en 
el balompié nacional, donde 
ya jugó en la Liga Mx con los 
Rayados de Monterrey, con 
quienes se proclamó campeón 
en el Apertura 2019.

Gudiño y Grijalva se unen 
a Waldo Madrid y Jesús Mi-
randa como los fichajes de 
los Venados en el mercado 
invernal. El estreno de los yu-
catecos en el Clausura será 
este viernes a partir de las 
19 horas (T.V.: ESPN) en el 
Gregorio “Tepa” Gómez de 
Tepatitlán.

DE LA REDACCIÓN

San José.- Miguel Herrera, 
técnico dos veces campeón en 
su natal México y quien dirigió 
a la selección de ese país en 
la Copa del Mundo de 2014, 
buscará acudir a una nueva cita 
mundialista, tras ser nombrado 
el martes como estratega de 
Costa Rica.
La Federación de Fútbol de 
Costa Rica (FCRF) hizo ofi-
cial la contratación de He-
rrera, con la encomienda de 
avanzar a la copa de 2026. 
“Tras un exhaustivo proceso 
de selección que concluyó 
con una terna final, el Co-
mité Ejecutivo de la FCRF, en 
conjunto con el nuevo director 
deportivo Ignacio Hierro, to-
maron la decisión de nombrar 
a Herrera como estratega del 
combinado nacional”, informó 
la federación.
Herrera llega a ocupar la va-
cante que dejó el argentino 
Gustavo Alfaro, quien se mar-
chó a dirigir a la selección de 
Paraguay. El también argentino 
Claudio Vivas había asumido 
como interino, pero no logró 
clasificar a Costa Rica a la fase 
“Final Four” de la Liga de Na-
ciones de Concacaf tras perder 
ante Panamá.
Herrera, de 56 años, cuenta 
con una amplia trayectoria 
en el futbol mexicano, pri-
mero como jugador y luego 
como técnico.

El guardameta Alex 
Padilla llega a México 
para firmar con los 
Pumas

El portero Alex Padilla arribó el 
martes a México para cerrar su 
incorporación a los Pumas de 
la UNAM.
Padilla, quien nació en España, 
pero tiene pasaporte mexicano, 
debutó con el Athletic Bilbao el 
año pasado y recientemente 
renovó su vínculo con el con-
junto vasco hasta 2029.
Llega a los Pumas cedido a 
préstamo por año y medio. 
El equipo universitario no ha 
revelado si existe la posibili-
dad de adquirirlo definitiva-
mente más tarde.

AP

Costa Rica designa a 
Miguel Herrera como 
su seleccionador 
nacional
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Francisco Haro se enfrentó 
a dos bateadores y ambos los 
retiró por la vía del ponche. 
Yadir Drake concretó una do-
ble matanza con un gran tiro 
a “home” desde el jardín de-
recho. CD Pelham se apuntó 
su primer “hold” al sacar tres 
auts y colaborar a que los To-
materos de Culiacán se insta-
len en las semifinales.

Una vez más, varios juga-
dores de los Leones destaca-
ron en los playoffs de la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP) 
durante una jornada en la 
que Venados de Mazatlán y 
Águilas de Mexicali queda-
ron eliminados.

En Mazatlán, Manny Ba-
rreda ponchó a siete en cinco 
episodios de sólo una carrera, 
y el estelar Joey Meneses ba-
teó de 4-3, con un cuadrangu-
lar y tres carreras producidas, 
en la victoria de los Tomateros 
del mánager Roberto Vizcarra 
por 4-2 sobre los Venados del 
timonel yucateco Juan José 
Pacho, con la que cerraron su 
serie en cinco partidos.

El melenudo Fabricio 
Macías fue frenado por el 
pitcheo guinda al irse de 
4-0, con tres ponches. Pese 
a la difícil noche, el ex pros-
pecto de los Piratas de Pitts-
burgh se ubica en el sublide-
rato de bateo del circuito en 
la postemporada con .474. 
A lo largo de la temporada, 

el jardinero, que batalló tras 
una operación en un codo, 
demostró que ya recuperó 
su nivel, pues fue “top” 10 
en la liga en hits (68), dobles 
(15), triples (5), extrabases 
(21) y bases recorridas (96).

También por los astados 
el lunes, Alex Tovalín retiró 
un episodio con un ponche.

En Mexicali, Ronald Me-
drano completó siete bri-
llantes capítulos de sólo un 
imparable, labor que adornó 
con seis chocolates, mien-
tras que Jack Mayfield bateó 
de 4-2, con dos dobles y tres 
remolcadas, y los Charros de 
Jalisco doblegaron por 4-0 a 
los Águilas y se llevaron en 

cinco encuentros su serie al 
mejor de siete.

Asimismo, Orlando Piña 
impulsó dos registros con un 
doble para coronar un ataque 
de cinco anotaciones en el 
sexto acto, mientras que Jorge 
Pérez lanzó seis entradas sin 
anotación, en el triunfo de los 
Algodoneros por 5-0 sobre los 
Cañeros de Los Mochis, con 
lo que tomaron ventaja de 
3-2 en su serie, en Guasave. 
Además de su tremendo tiro 
para fusilar a Víctor Labrada 
tras atrapar una línea en el 
primer rollo, Drake produjo su 
segundo circuito de la serie 
y se fue de 3-1. Haro (0.00 de 
PCLA) dejó su WHIP en 0.69.

En Ciudad Obregón, Luis 
González conectó cuadran-
gular de dos carreras en la 
parte alta de la undécima 
entrada y los Naranjeros 
de Hermosillo se llevaron 
una victoria de 8-6 sobre 
los Yaquis, para adelantarse 
3-2. El zurdo yucateco Saúl 
Vázquez, quien tuvo so-
bresaliente campaña como 
abridor y relevista (1-1, 1.95, 
37 IP, 33 K), toleró el cuá-
druple decisivo. Su compa-
ñero en la cueva, Odrisamer 
Despaigne (1.64), a quien las 
fieras quieren de regreso en 
su rotación, aceptó tres re-
gistros (dos limpios) en cinco 
capítulos por los Yaquis.

Reivaj García entró 
como bateador emergente 
por los Naranjeros en la no-
vena y defendió la segunda 
base. Se fue de 2-1. 

Los corredores veteranos 
que cambiaron de equipo en 
el último receso de la NFL 
se han dado la oportunidad 
de demostrar la diferencia 
que pueden marcar en la 
postemporada.

Muchos aspirantes al tí-
tulo aprovecharon un mer-

cado saturado al firmar a 
corredores probados. Los 
movimientos rindieron 
grandes dividendos.

Ahora, jugadores como 
Saquon Barkley, de Filadelfia, 
Derrick Henry, de Baltimore, 
y Josh Jacobs, de Green Bay, 
tendrán las oportunidades de 
playoffs que no tuvieron su-
ficientemente con sus equi-
pos originales. Barkley lo dejó 
claro después de que las Águi-

las decidieran darle descanso 
en el último partido de la fase 
regular en lugar de otorgarle 
la oportunidad de romper el 
récord de yardas por tierra de 
Eric Dickerson en una tem-
porada. “Vinimos aquí para 
ganar un Súper Tazón. Creo 
que todos lo saben”, dijo.

Los nuevos equipos de 
Barkley y Jacobs se enfren-
tarán el domingo, cuando 
los “Eagles” (14-3) reciban a 

los Empacadores (11-6) en la 
ronda de comodines.

Barkley encabezó la NFL 
con 2 mil 005 yardas, des-
pués de superar mil 300 en 
2018 y 2022 con los Gigantes. 
Henry, dos veces líder de la 
liga en yardas por tierra con 
Tennessee, ocupó el segundo 
lugar con mil 921. Jacobs, el 
número uno de la NFL con 
mil 653 yardas en 2022, fi-
guró sexto con mil 329.

Los Raiders de Las Vegas 
despidieron el martes a 
Antonio Pierce, después 
de apenas una tempo-
rada como su entrenador 
en jefe, el último en una 
serie de cambios de es-
trategas del equipo en los 
últimos años.

Pierce asumió como 
coach interino a mitad 
de la campaña de 2023 
y tuvo récord de 5-4 el 
resto del camino. Pero los 
Raiders, después de un 
inicio de 2-2, entraron en 
una racha de 10 derrotas 
que puso su trabajo en 
peligro. El conjunto de 
Las Vegas enfrentó va-
rias lesiones y terminó 
con récord de 4-13.

En cuanto a las opcio-
nes a las que podrían recu-
rrir los Raiders, se rumora 
que Mike Vrabel es un po-
sible candidato. Vrabel y 
el copropietario minorita-
rio del equipo, Tom Brady, 
fueron compañeros en los 
Patriotas, pero Vrabel tam-
bién parece atraer mucha 
atención de otros clubes 
con vacantes, incluyendo 
a Nueva Inglaterra.

Por otro lado, los Del-
fines de Miami no pare-
cen tener planes inme-
diatos para cambiar a 
Tyreek Hill.

El gerente general 
Chris Grier y el entrena-
dor Mike McDaniel tu-
vieron conversaciones 
con el estelar receptor 
el lunes, un día después 
de que indicó que podría 
querer salir de Miami 
tras la derrota ante los 
Jets de Nueva York Jets, 
lo que marcó una tempo-
rada negativa en la que 
los “Dolphins” no llega-
ron a los playoffs.

“Nunca me pidió un 
traspaso”, señaló Grier, 
hablando en su conferen-
cia de prensa de fin de 
campaña el martes. “Fue-
ron conversaciones (pro-
ductivas)”. Hill atrapó sólo 
dos pases para 20 yardas 
en el encuentro frente 
a los Jets y se retiró del 
juego hacia el final. 

Los Raiders despiden 
al entrenador Pierce 
tras temporada con 
récord de 4-13

AP

HENDERSON

Los playoffs de la NFL reciben a corredores veteranos brillando con nuevos equipos

AP

GREEN BAY

Tomateros y Charros se instalan en 
semifinales; Mazatlán, eliminado
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También queda fuera Mexicali; gran tiro de Drake y hold de Pelham

▲ El “big leaguer” Isaac Paredes (izquierda) bateó cuadran-
gular para Hermosillo en la novena entrada del juego del lunes 
frente a los Yaquis de Ciudad Obregón. Foto @ClubNaranjeros
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En materia turística, la 
nueva administración en-
frenta varios retos, entre los 
que destacan aumentar la 
promoción para no perder 
competitividad y hacer del 
país un destino más seguro 
para que los viajeros opten 
por conocerlo o volver a 
venir en lugar de acudir a 
otra nación, planteó afirmó 
Virginia Messina, vicepresi-
denta del Consejo Mundial 
de Viajes y Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés).

Refirió que la Secretaría 
de Turismo (Sectur), a cargo 
de Josefina Rodríguez, ha 
expresado que dentro de sus 
prioridades está la atrac-
ción de nuevas inversiones 
para crear desarrollos a lo 
largo del territorio nacional 
e incentivar los viajes por 
medio de trenes, medidas 
que son calificadas como un 
acierto, pero que deben de 
estar a la par de los puntos 
anteriores.

“El gobierno tiene varias 
prioridades interesantes y 
un tema que quieren for-
talecer es la inversión en 
el sector turístico, inversión 

en destinos, a atraer más ho-
teles o firmas extranjeras, 
algo en lo que los ayuda-
remos desde el WTTC… y 
también quieren hacer mu-
cha de la labor que hacía 
Fonatur sobre el desarrollo 
de infraestructura de estos 
centros planeados y tratar 
de atraer inversión extran-
jera para que se siga man-
teniendo.

“También se habla de la 
infraestructura y de los tre-
nes y del Tren Maya… La 
parte de la equidad y la in-
clusión es una de las priori-
dades muy claras de la ad-
ministración”, expresó Mes-

sina en videoconferencia.
No obstante, abundó, el 

organismo internacional y 
diversos empresarios del 
sector tienen particular in-
terés en que el gobierno re-
tome los temas relacionados 
con la promoción

“A raíz de que se eli-
minó el órgano que hacía 
esta promoción (CPTM) 
en el exterior las embaja-
das toman este papel… No 
cualquiera puede vender 
un destino. Y también los 
destinos que vendes a cier-
tas nacionalidades, pues 
los tienes que vender de 
manera diferente.

“Todo esto tiene detalles 
muy importantes y es algo 
que México perdió hace ya 
unos años y el gobierno que 
lo tiene muy claro, esto es 
algo que se tiene que forta-
lecer”, precisó Messina.

Detalló que “el tema de 
seguridad sin duda es un 
reto. Nadie va a viajar y na-
die va a ir ni siquiera de 
negocio, porque incluso de 
negocio hay ciertas restric-
ciones, pero nadie va a ir a 
unas vacaciones a destinos 
que puede haber algún in-
cidente o que el riesgo es 
mayor, entonces sin duda es 
un reto para México”. 

Aumentar promoción y garantizar seguridad, retos 
de México en materia turística: Virginia Messina

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Ante los cambios políticos 
que se registran en Ca-
nadá, la presidenta Claudia 
Sheinbaum consideró que 
esto no será un factor que 
afecte la renegociación del 
Tratado comercial de Amé-
rica del Norte que se efec-
tuará en 2026. México, Ca-
nadá y Estados Unidos se 
han beneficiado mucho de 
este acuerdo comercial, que 
es la mejor forma de conso-
lidar la fortaleza económica 
de la región frente a otros 
bloques.

A pregunta expresa sobre 
las repercusiones que ten-
dría la renuncia del primer 
ministro canadiense, Justin 
Trudeau, desestimó sus efec-
tos en términos comerciales 
porque este acuerdo favo-
rece la complementariedad 
económica de los tres países 
en una región que genera un 
tercio del producto interno 
bruto mundial.

Por otro lado, confirmó 
que en vísperas de la toma 
de protesta de Donald 

Trump como nuevo presi-
dente, la embajada de Mé-
xico en Washington recibió 
la invitación para asistir a la 
ceremonia pero esto no se 
ha hecho extensivo a ella.

A pregunta expresa so-
bre la despedida del emba-
jador de Estados Unidos en 
México,Ken Salazar, recono-
ció que en la última etapa de 
su gestión se registraron di-

ferencias con su desempeño 
porque indebidamente co-
menzó a opinar sobre asun-
tos que sólo competen a los 
mexicanos como la reforma 
judicial.

También hubo diferen-
cias debido al secuestro y 
traslado de un narcotrafi-
cante (Ismael El Mayo Zam-
bada) a territorio estaduni-
dense sin que se haya es-
clarecido cuál fue el papel 
de Estados Unidos en esta 
operación

“Vamos a colaborar, pues 
son nuestros vecinos, pero 
cada uno desde su sobera-
nía. Somos un país indepen-
diente y soberano por eso 
es importante que ese tema 
se aclare, a partir de ahí, 
hubo un alejamiento con el 
embajador, pero no de las 
relaciones. Es lo mismo que 
sucede con España,” dijo.

Renegociación del T-MEC, sin cambios 
por renuncia de Trudeau: Sheinbaum
El acuerdo favorece la complementariedad económica de los tres países, sostuvo

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

▲ La Presidenta también reconoció que en la última etapa de gestión del embajador de EU 
en el país, Ken Salanzar, se registraron diferencias con su desempeño porque indebidamente 
comenzó a opinar sobre asuntos que sólo competen a los mexicanos. Foto Ap

“Vamos a 

colaborar, pues 

son nuestros 

vecinos, pero 

cada uno desde 

su soberanía”
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LÁGRIMAS DE UN PAYASO l ROCHA

Cinco hombres, dos de 
ellos originarios de Sina-
loa, fueron detenidos en 
el municipio de Villaflo-
res en posesión de armas 
de fuego y equipo táctico, 
informó la Secretaría de 
Seguridad del Pueblo.

 En un comunicado ex-
plicó que “entre el equipo 
y armamento asegurado 
se encuentran 4 chalecos 
tácticos, 1 rifle calibre 22 
milímetros, 4 armas lar-
gas (cuerno de chivo), 8 ca-
misolas tácticas, 3 panta-
lones tácticos, 1 gorra de 
la Fiscalía General de la 
República y 13 cargadores 
abastecidos de cuerno de 

chivo 7.62 milímetros”. 

Añadió que durante las 
acciones realizadas por agen-
tes de la Fuerza de Reacción 
Inmediata Pakal (FRIP), en 
coordinación con la Fiscalía 
General del Estado, la Policía 
de Investigación y la Comi-
sión Nacional Antisecues-
tros, fueron detenidos Julio 
Cesar “N” y Guillermo “N” 
originarios de Culiacán, Sina-
loa; Ricardo Alfredo “N”, de 
Durango; Reynol y Abimael 
“N”, de Chiapas, quienes fue-
ron puestos a disposición de 
la Fiscalía General del Estado 
para su investigación y pro-
cesamiento correspondiente. 

Villaflores, situado en la 
zona de la fraylesca, es uno 
de los municipios en los que 
se incrementó la violencia 
hace tres años por la disputa 
del territorio entre organi-
zaciones del narcotráfico.

Detienen a 5 hombres 
que portaban armas y 
equipo táctico en Chiapas

ELIO HENRÍQUEZ
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

El gobernador de Mi-
choacán, Alfredo Ramí-
rez Bedolla, declaró ayer 
que se desconoce el pa-
radero de la alcaldesa de 
Coalcomán, Anabel Ávila 
Castrejón, luego de que 
evidenció presuntos vín-
culos con Nemesio Ose-
guera Cervantes El Men-

cho, líder del Cártel Jalisco 

Nueva Generación (CJNG), 
por lo cual hay una inves-
tigación abierta por parte 
de la Fiscalía General de 
la República (FGR).

El mandatario estatal 
dijo que desde el primer día 
que se supo de esta informa-
ción solicitó a la alcaldesa 
separarse del cargo en tanto 
autoridades federales llevan 
a cabo la investigación.

Cabe señalar que hace 
una semana se difundió 
un video en redes sociales 
donde la alcaldesa de Coal-

comán agradecía a Neme-
sio Oseguera su generosi-
dad por haber entregado 
juguetes a los niños de este 
municipio ubicado entre 
Coalcomán, Aguililla y 
Chinicuila.

Desde ese día, el go-
bierno de Michoacán de-
mandó la intervención de 
la FGR para que investigara 
a la alcaldesa. Este lunes, 
el secretario de gobierno, 
Carlos Torres Piña declaró 
a medio locales y nacionales 
que no hay comunicación 
del gobierno del estado con 
la presidenta municipal.

Torres Piña recordó que 
desde el 29 de diciembre la 
FGR atrajo el tema a través 
de la Fiscalía Especializada 
en Materia de Delincuencia 
Organizada (FEMDO), pero 
se desconoce si hay alguna 
orden de aprehensión o de 
presentación en contra de 
Anabel Ávila, pues serán 
las instancias federales las 
que tengan que deslindar 
responsabilidades.

Gobierno de Michoacán 
desconoce paradero de 
alcaldesa de Coalcomán

ERNESTO MARTÍNEZ
MORELIA

Juan Carlos Ayala, super-
visor Operativo de la poli-
cía municipal de Culiacán, 
Sinaloa, fue ejecutado a 
balazos y su cuerpo en-
contrado en un auto com-

pacto, informaron autori-
dades policiacas.

Ayala, de 51 años, fue 
ultimado en el bulevar Las 
Torres del sector Barrancos 
cuando acababa de finali-
zar su turno de trabajo an-
tes de las 8:30 horas.

Según los informes, 
Juan Carlos Ayala se diri-

gía hacia su hogar cuando 
fue perseguido por hom-
bres armados, quienes le 
dieron alcance y dispara-
ron hasta quitarle la vida.

Extraoficialmente se 
dijo que era comandante 
de la sindicatura de Sa-
nalona y que recibió 21 
impactos de bala.

Ejecutan a supervisor 
operativo de la policía 
municipal en Culiacán
DE LA REDACCIÓN
CULIACÁN



Ante la problemática que se 
ha convertido a escala global 
el consumo de drogas, este 
martes el gobierno federal 
lanzó la campaña nacional y 
permanente “¡Aléjate de las 
drogas. El fentanilo te mata!”, 
que se enfoca a la preven-
ción en el consumo de estas 
sustancias entre adolescen-
tes y jóvenes.

La estrategia incluye la 
participación de distintas ins-
tancias de la administración 
federal, de profesores y de 
madres y padres de familia.

En la mañanera de este 
martes en Palacio Nacio-
nal, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo señaló 
que hoy inicia este esfuerzo 
con el que se busca evitar 
el consumo de drogas entre 
la población mexicana, en 
especial, del fentanilo.

La mandataria apuntó 
que la coordinadora general 
de Asuntos Interguberna-
mentales y de Atención Ciu-
dadana, Leticia Ramírez, es-
tará al frente a la campaña.

El titular de la Secretaría 
de Salud, David Kersheno-
bich, indicó que “la mayor 
parte de las drogas que 
se consumen (en México) 
están más o menos en un 
estado estable, significativo 
pero estable”.

De acuerdo a los datos de 
la dependencia a su cargo, 
detalló que se ha dado una 
disminución en el consumo 
de cannabinoides, mientras 
que hay un incremento en el 
uso de metanfetaminas.

“Es probablemente éstas 
el consumo mas impor-
tante que tenemos, y sin 
embargo el fentanilo es 
el más significativo en el 
sentido de mortalidad y de 
daño que produce”.

Refirió que la campaña 
se basa en tres principios: 
prevención, tratamiento y 
rehabilitación.

Al respecto, la jefa del 
Ejecutivo planteó que en 
México no hay un con-
sumo de fentanilio con la 
gravedad que se da en otras 
naciones, particularmente 
en Estados Unidos y algu-
nas ciudades de Canadá.

La coordinadora de la 
campaña, Leticia Ramírez 

Amaya, explicó que la es-
trategia tiene dos ejes como 
la prevención y la atención.

“Para decirles a las y a los 
jóvenes a las y a los adoles-
centes del daño que causan 
las drogas. compartiremos 
información. científica que 
les permita tomar las me-
jores decisiones por su bien 
por su bienestar y el de su 
comunidad y sobre todo for-
talecer su autocuidado”, dijo.

La prevención la atenderá 
particularmente la Secreta-
ría de Educación Pública 
(SEP) apoyada por la Secreta-
ría de Cultura, en tanto que 
la de atención será coordi-
nada por todo el sector salud.

“Es una campaña preven-
tiva nacional y permanente 
está dirigida a las jóvenes y a 
los jóvenes a las adolescentes 
y a los adolescentes y a las 
familias de todo el país todos 
vamos a participar todos po-
demos colaborar en el marco 
de la estrategia de construc-
ción de paz”, añadió

En tanto, el titular de 
la SEP, Mario Delgado, pre-
sentó la estrategia en las 
escuelas públicas y priva-
das de nivel secundaria y 
educación media superior.

La idea es realizar asam-
bleas con estudiantes, pa-
dres y madres de familia y 
profesores sobre los riesgos 
de estas sustancias, 35 mil 
en secundaria y 13 mil en 
las preparatorias.

A la vez, se realizarán 
charlas en el aula, con la 
participación de los docen-
tes, quienes hablarán sobre 
los riesgos y darán infor-
mación sobre las drogas, 
en dos o tres sesiones por 
semana de 10 a 15 minutos, 
durante nueve semanas.

Se trata de una guía, 
dijo el funcionario, que 
contiene información so-
bre las distintas drogas, 
por ejemplo las drogas y 
su clasificación, la grave-
dad de éste, las metanfe-
taminas, los vapeadores, 
la cannabis, tabaco, alco-
hol, entre otras.

Explica cómo son la 
sustancias, los efectos que 
tiene en la salud y se propo-
nen actividades a los maes-
tros para que las puedan 
desarrollar en clase.

La población objetivo, se-
ñaló, es de 11.8 millones de 
estudiantes de secundaria y 
de nivel medio superior.

El virus HMPV, detectado 
en China, no se acompaña 
de una gran mortalidad, 
como sucedió con el Co-
vid-19, aseveró el titular de 
la Secretaría de Salud, Da-
vid Kershenobich. “No re-
presenta amenaza”, enfatizó.

En la mañanera de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, el funcionario del 
sector salud aclaró las du-
das que han surgido a raíz 
de la difusión en medios 
informativos sobre la pro-
pagación de este virus en la 
nación asiática y la alarma 
que ha generado entre la 
ciudadanía ante la falta de 
información.

Remarcó que no hay 
riesgos de mortalidad y sólo 
presenta cuadros gripales 
en quienes son contagiados.

“Este virus (propagado) 
en China empezó desde ju-
nio año pasado. Es un vi-
rus que aparece un cuadro 
gripal que no se acompaña 
de una gran mortalidad, es 
una gripe, lo que ha suce-
dido es que ha empezado a 
saturar el sistema de salud 
ahí (en China) en relación a 
cuadros grupales”.

El secretario de Salud 
enfatizó que el HMPV se 
comporta distinto a como 
sucedió con el Covid-19, que 
entre 2020 y 2021 se trans-
formó en una pandemia a 
escala mundial.

Aclaró que pese a que 
no hay riesgos de mortali-
dad y se conoce desde hace 
tiempo, las autoridades de 
salud mexicanas mantienen 
una vigilancia epidemioló-
gica para analizar el com-
portamiento de este virus, 
sobre todo en esta época in-
vernal. “Estamos pendientes 
de su evolución”.

El funcionario reco-
mendó que en esta etapa 
del año, la gente se abrigue 
y no se exponga al frío, y en 
caso de presentar cuadros 
gripales, recurrir a las me-
didas de cuidados generales 
como el uso del cubrebocas.

Virus HMPV 
“no representa 
amenaza”: 
Kershenobich
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Federación lanzará campaña 
contra el consumo de drogas
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Jornaleros del aguacate en Michoacán, 
entre el consumo de cristal y la maña

Esparcidos entre los árboles, 
los hombres eligen las ramas 
más fuertes, avientan reatas, 
trepan. La dura faena es un 
jolgorio. Los gritos festivos 
se mezclan con los ruidos 
que producen los saltos de 
una rama a otra, los cortes 
precisos, los aguacates que 
caen en pequeñas bolsas. La 
jornada, que comenzó muy 
temprano, está por concluir.

Dentro de un rato, el 
ambiente de fiesta seguirá, 
con una bocina montada en 
la caja del camioncito que 
lleva y trae a los cortadores. 
La euforia se va apagando 
mientras el olor a mota se 
cuela entre los aguacates.

La pregunta al guía mi-
choacano, un conocedor 
de la industria aguacatera, 
resulta obvia:

–¿Qué se meten?
–Cristal.
Durante toda la jornada 

de corte, un par de señoras 
y sus niños bromean con 
los cortadores. Ellas son 
las encargadas de levantar 
los aguacates que cayeron 
al suelo y ya no pueden 
ir a los supermercados de 
Estados Unidos.

A juzgar por la escena, 
el consumo de cristal (en 
la lista de estimulantes de 
tipo anfetamínico, ETA) es 
normal en el corte del fruto 
estrella de la economía agrí-
cola de Michoacán.

“Hay un gran número de 
cortadores que son adictos al 
cristal; ahí hay un problema 
muy fuerte de adicción a me-
tanfetaminas y otras drogas”, 
dice Alejandro Méndez, se-
cretario de Medio Ambiente 
del gobierno de Michoacán. 
El gobernador de la entidad, 
Alfredo Ramírez Bedolla, ha 
llegado a decir que 50 mil jor-
naleros podrían ser adictos a 
metanfetaminas.

El cristal es muy popular, 
entre otras razones y a decir 
de los expertos, porque es de 
fácil producción y barato (13 

dólares por un gramo que al-
canza para 10 dosis, cada una 
con efecto de hasta 15 horas).

El secretario Méndez 
lleva 25 años relacionado con 
el sector y conoce todos los 
ángulos de la expansión sin 
freno del “oro verde” (viva el 
lugar común). Los resume en 
una frase: “es todo un relajo”.

Un “relajo” marcado por 
“una gran dependencia eco-
nómica”, pues las exporta-
ciones de aguacate generan 
unos 300 mil empleos y de 
3 a 4 mil millones de dólares 
cada año al tiempo que des-
truyen los bosques de pino, 
encino y oyamel (150 mil 
hectáreas de huertas “ilega-
les” desde 1987). Un “relajo” 
porque en el éxito aguaca-
tero se entreveran además de 
la deforestación, saqueo del 
agua, corrupción pública y 
privada, crimen organizado 
(muchas veces de la mano del 
ingrediente anterior) y pre-
cariedad laboral aderezada 
con las adicciones a sustan-
cias de producción local.

Las dimensiones del 
relajo

Arranquemos por el último 
tema.

En la ya lejana época de 
la pandemia, Gady Zabicky 
Sirot, entonces comisionado 

nacional contra las adiccio-
nes, declaró en una de las 
conferencias vespertinas 
dedicadas a la salud: “…he-
mos visto jornaleros (agríco-
las) que para esa dura faena 
ingieren metanfetaminas” 
(6 de septiembre de 2020).

No hay cifras oficiales ac-
tualizadas.

La encuesta nacional de 
adicciones se canceló en 2022.

Méndez cuenta que 
funcionarios del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
les han compartido “cifras 
grandes, preocupantes”.

En mayo de 2024, la Co-
misión Nacional de Salud 
Mental y Adicciones (Co-
nasama) informó que había 
terminado de levantar la 
Encuesta Nacional de Salud 
Mental y Adicciones, instru-
mento que permitiría “cono-
cer el panorama actualizado 
del consumo de sustancias 
sicoactivas y las condiciones 
de salud mental en el país”.

En su sitio oficial, asegura 
que “en ausencia de estudios 
periódicos como las encues-
tas nacionales puede usarse 
como referencia” la de-
manda de servicios de salud 
relacionados con el consumo 
de sustancias sicoactivas.

En 2023, según un in-
forme de la Conasama, el sis-
tema de salud atendió a 179 

mil 342 personas por uso de 
sustancias. De ellas, la mitad 
(49.1 por ciento) lo hizo por 
el consumo de metanfetami-
nas (ETA). La mayoría fueron 
hombres (51 por ciento), con 
un promedio de edad de 29 
años. Nada menor es el dato 
de que 38.5 por ciento de las 
personas que pidieron aten-
ción eran mujeres.

El mismo documento 
confirma las cifras “grandes, 
preocupantes” comentadas 
por el funcionario: de 2013 a 
2023 el número de personas 
que buscaron ayuda por uso 
de metanfetaminas creció 
416 por ciento.

De la trifulca a la explo-
sión de los demonios

“La trifulca, la revolución”. 
Así llamaba el comandante 

Patancha, jefe menor de 
las autodefensas, a su alza-
miento contra el grupo de 
Los caballeros templarios.

Un personaje clave en 
esa historia fue el (mal) re-
cordado Alfredo Castillo, 
zar nombrado de Enrique 
Peña Nieto para Michoacán.

El 10 de mayo de 2014, 
Castillo visitó, fuertemente 
custodiado, Tepalcatepec, 
cuna de las autodefensas. 
Se puso populachero en la 
plaza pública, en la entrega 

formal de armas a las auto-
defensas institucionalizadas. 
Y contó que unos días atrás, 
una señora de Apatzingán, 
conocedora de las promesas 
incumplidas, le dijo: “ojalá 
que esto no nomás sea un 
cambio de diablo”.

Coalcomán, a apenas una 
hora de Tepalcatepec, fue 
recientemente noticia na-
cional por el homenaje que 
la alcaldesa de Coalcomán, 
Anavel Ávila, rindió a Ne-
mesio Oceguera. Este hecho 
volvió a poner el foco en una 
guerra que no terminó con 
la supuesta institucionaliza-
ción de las autodefensas.

No fue, como decía la 
señora de Apatzingán un 
cambio de diablo, sino la 
multiplicación de los demo-
nios. El Michoacán actual 
es, en cuanto a los grupos 
delincuenciales, un territo-
rio balcanizado en el que un 
montón de diablitos pelean 
entre sí, aunque a veces se 
alían para enfrentar a un 
demonio mayor que em-
puja desde Jalisco.

¿Qué ha cambiado en 
una década?

La estampa. Tancítaro, 
el municipio campeón en 
la producción de aguacate 
(más de 210 mil toneladas 
en 2023), puso 200 hombres 
armados en la “trifulca” de 
hace una década.

Los comandaba Jesús 
Bucio Cortés, dueño, con 
sus hijos, de 60 hectáreas 
de aguacate. Secuestraron 
y asesinaron a una niña 
que creció en su casa. 
Me hicieron vender dos 
huertas para liberarla. Y 
seguían pidiendo rescate 
cuando ya estaba muerta, 
contó en enero de 2014 en 
una entrada a Uruapan, 
una maña que dijo que los 
aguacateros de Tancítaro, 
despojados de sus huertas 
por los templarios, entre-
gaban 80 por ciento de sus 
cosechas para financiar a 
las autodefensas.

Bucio corrió la suerte de 
muchos de los jefes de auto-
defensas: fue asesinado el 
15 de noviembre de 2015.

ARTURO CANO  
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 El Michoacán actual es, en cuanto a los grupos delincuenciales, un territorio balcanizado en el 
que diversos bandos pelean entre sí. En la imagen, un recolector de aguacate. Foto Luis Castillo

En Tancítaro, los productores pagan un cuerpo de policía privado para trabajar
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Cortadores de aguacate: sin seguridad 
social ni utilidades, menos vacaciones

José de Jesús León Reyes es 
un hombre rollizo de risa fá-
cil que hace tiempo pinta ca-
nas. Lleva 20 años en el ne-
gocio y habla en una huerta 
de aguacate con el volcán 
Paricutín de fondo. Es jefe 
de una cuadrilla de 14 cor-
tadores en la que, dice, hay 
revuelto, es decir, la mayoría 
son jóvenes, “pero ahí traigo 
unos de 55 años, hasta de 60”.

Contra lo que el citadino 
pudiera pensar, los acci-
dentes más comunes en 
la industria aguacatera no 
ocurren en el corte, sino en 
el transporte. “En veces se 
duermen los cuadrilleros 
y se voltean, hay muchas 
muertes ahí”.

–¿Y en las huertas?
–Pues las caídas y con los 

cables de luz.
–Y si no tienen seguro, 

¿quién se hace cargo?
–Pues la bronca es para 

uno, el chofer o el jefe de 
cuadrilla. Hay que dialogar 
con el patrón, curarlos o pa-
gar los gastos.

Los empaques son pro-
piedad de grandes consor-
cios estadunidenses (Calavo 
Growers, Fresh Del Monte, 
Mission Produce Inc, West 
Pak Avocado, entre otros), 
en ocasiones con socios mi-
noritarios locales, y muy ce-
losos de lo que ocurre en sus 
instalaciones. Pese a los bue-
nos oficios de autoridades 
michoacanas, no fue posible 
obtener autorización para 
visitar un empaque.

Los jornaleros, claro, no 
trabajan para las grandes 
empresas, sino para una 
multitud de empresas de 
corte. Las intermediarias 
–de outsourcing, les decían 
antes de la ley que en teoría 
puso fin a la subcontrata-
ción– tampoco ofrecen se-
guro social a sus empleados.

Lo explica así León Reyes: 
“Tienen muchos problemas 
en los accidentes o si hay 
un muerto ellos tienen que 

pagar y pues no les conviene. 
El seguro sale caro… El empa-
que se deslinda de todo”.

Así, cuando ocurre un ac-
cidente, todo depende de la 
buena voluntad del patrón. 
“Se me han caído y golpeado 
muy feo. Un día se me cayó 
uno y se quebró seis costillas. 
Nada más. Gracias a Dios no 
he tenido accidentes de cables 
de luz ni en el camino”.

–¿Ese accidentado estaba 
inscrito en el IMSS?

–No. Acudí con el patrón 
y gracias a Dios sí lo curó. 
De todas maneras, si no lo 
cura él lo tengo que curar 
yo, porque es mi obligación.

–¿Y volvió a trabajar?
–Sí… pero ya no es lo 

mismo. Algunos quedan 
hasta inválidos, ya no pue-
den caminar y esos son los 
que hay que mantenerlos de 
por vida, porque ya no pue-
den trabajar.

La ley contra la realidad

Los jornaleros trabajan seis 
días a la semana y cuando 
el corte está entero (es de-
cir, huertas bien cargadas) 
pueden ganar de 3 a 4 mil 
pesos a la semana. Cuando 
hay poco trabajo, los ingre-
sos de los jornaleros son de 
2 mil 500 pesos semanales. 
Y cuando los llegan a asegu-

rar, ¿es con el salario real?, 
se pregunta al jefe de cua-
drilla. La respuesta es una 
risotada que completa una 
frase: “¡no! Con el mínimo, 
nunca con lo que ganamos”.

Cada tanto, los gobiernos 
estatal y federal anuncian 
campañas de afiliación, re-
forzamiento de las inspec-
ciones, multas. La poderosa 
Asociación de Productores 
y Empacadores Exportado-
res de Aguacate de México 
(APEAM), que presume su 
adhesión a objetivos globa-
les como el trabajo decente 
y realiza una tesonera labor 
de greenwashing, asiste a 
reuniones con funcionarios 
y declara cotidianamente 
tener toda la voluntad de 
formalizar a los trabajadores 
del sector. Los discursos y 
las leyes van por un camino 
y la realidad por otro.

Y la realidad es, como 
escribió en estas páginas el 
titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo 
Rural, Julio Berdegué, que 
muchos jornaleros no acce-
den a sus derechos sociales 
y trabajan para empresarios 
que no cumplen con las le-
yes laborales.

En diciembre de 2021, 
el gobernador Alfredo Ra-
mírez Bedolla anunció que 
trabajaría para lograr la 

afiliación de 340 mil jorna-
leros agrícolas –la mayoría 
en el aguacate, seguidos por 
limón y berries– al Seguro 
Social.

Claudio Méndez Fernán-
dez, secretario de Desarro-
llo Económico del gobierno 
estatal, ofrece una cifra 
conservadora: son 120 mil 
los trabajadores en toda la 
cadena productiva. Algunos 
de sus compañeros de ga-
binete doblan ese número, 
quizá porque consideran la 
cifra negra de las huertas 
irregulares.

–¿Cuántos empleos se 
han formalizado para que 
los trabajadores reciban re-
parto de utilidades y seguri-
dad social?

–Solamente tenemos 
registrados… híjole, si me 
estoy yendo a 22 mil son 
muchos –dice el secretario 
Méndez Fernández.

En otras declaraciones 
recientes, el mismo funcio-
nario ha lamentado que 90 
por ciento de los jornaleros 
del aguacate carezcan de se-
guridad social.

Calibre 210

Óscar Santiago Chávez 
es dueño de una pequeña 
huerta en Caltzontzin –tres 
cuartos de hectárea, en la 

familia desde hace 50 años–, 
una comunidad de Uruapan 
que el general Lázaro Cárde-
nas ayudó a fundar para los 
desplazados del Paricutín.

Dicho de otro modo, San-
tiago posee una finca agua-
catera que existía antes de 
que Estados Unidos abriera 
su frontera al aguacate 
mexicano (1997).

Explica, no sin cierto or-
gullo, el proceso de corte: pri-
mero se cortan los frutos más 
grandes (calibre 210, precisa 
un jornalero, por los gramos 
que pesan). Los cortadores 
suelen cargar una pequeña 
báscula y pesan uno que 
sirve de modelo. Luego, cor-
tan a “ojo de buen cubero”. En 
la siguiente jornada de corte 
van por los de 180 gramos y 
así sucesivamente.

Los cortadores de agua-
cate van armados de palos 
que parecen lanzas de gue-
rreros, coronadas con una 
pequeña navaja y una bolsa. 
Cortan con precisión y el 
verde fruto cae para comen-
zar su camino a los mercados.

Cada cortador tiene su 
modo, aunque general-
mente van cortando pri-
mero los aguacates de las 
ramas más bajas. José Luis, 
un cortador treintañero, 
avienta el lazo, con la habi-
lidad de un vaquero, hasta 
que logra engancharlo en 
una rama que considera 
con la fuerza necesaria para 
aguantar su peso. Trepa por 
la misma cuerda y luego si-
gue escalando, en busca del 
calibre 210.

Trepado en una grúa, Ar-
turo Olmos, quien tiene 35 
años y lleva siete en el agua-
cate, explica su trabajo: “hay 
que tener todas las medidas 
de seguridad y de inocuidad, 
nuestro gancho desinfec-
tado, lavado, que esté bien, 
para poder tener una buena 
técnica de cosecha (...) no 
tenemos utilidades, ni va-
caciones, no manejan nada 
de eso… trabajamos para 
comercializadoras. Los em-
paques ya pusieron muchos 
intermediarios para evitar 
todo ese tipo de gastos”.
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 Los jornaleros trabajan seis días a la semana y “cuando el corte está entero” pueden ganar de 3 a 4 mil 
pesos a la semana. Cuando hay poco trabajo, los ingreso son de 2 mil 500 pesos semanales. Foto Luis Castillo

Los jornaleros no trabajan para grandes empresas, sino para varios intermediarios
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Ante Trump, se aplicará “sabiduría 
mexicana”, declaró Marcelo Ebrard

El gobierno mexicano no se 
“enganchará” contestando 
cada una de las declaracio-
nes del próximo presidente 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, aseguró Marcelo 
Ebrard Casaubón, titular de 
la Secretaría de Economía 
(SE), quien declaró no poder 
revelar cuál será la estrate-
gía a seguir, pero aseguró 
que se aplicará “sabiduría 
mexicana”, sangre fría e in-
teligencia. 

El comentario de Ebrard 
Casaubón se da luego de 
que este martes el futuro 
mandatario señalara que 
México está gobernado por 
los cárteles de la droga, y 
señaló que durante su man-
dato buscará que el Golfo de 
México cambie de nombre a 
Golfo de América.  

En el marco del Foro de 
consulta del eje “Economía 
moral y trabajo”, organizado 
por la Universidad de Gua-
dalajara, el secretario indicó 
que más allá de llevar a cabo 
una serie de declaraciones 
cruzadas y señalamientos 

de culpabilidad entre una 
nación y otra, lo que los go-
biernos de México y Estados 
Unidos deben hacer es tra-
bajar en conjunto. 

“Yo te podría decir que si 
nos viéramos en 30 años el 
Golfo de México se seguiría 
llamando Golfo de México, 
pero no nos vamos a engan-
char en ese debate… (sobre 
que México es gobernado 
por cárteles) Imaginate, es 
como si yo dijera que ellos 
gobiernan en el estado de 
Pensilvania, pero eso no nos 
lleva a nada, mejor veamos 
cómo podemos trabajar jun-
tos”, indicó. 

En este sentido, el titular 
de la SE, enfatizó en que 
si EU quiere ayudar con el 
problema de los cárteles, po-
dría comenzar por no man-
dar armas.  No obstante, 
indicó que lo primero que 

se debe hacer es esperar a 
que Donald Trump tome 
la presidencia de Estados 
Unidos  el próximo 20 de 
enero, para ver cuáles serán 
las acciones que tome, toda 
vez que por el momento, 

lo único que hay es incer-
tidumbre, la cual no sólo 
daña a la economía mexi-
cana, sino a la de todo el 
mundo debido a que se trata 
de la principal potencia eco-
nómica del orbe. 

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

México es en gran medida 
gobernado por los cárteles: 
próximo presidente de EU 

El presidente electo Donald 
Trump declaró que México 
es “un lugar peligroso” que 
en efecto es gobernado por 
los cárteles, en comentarios 
que son parte del esfuerzo 
del magnate y los republica-
nos de mantener el enfoque 
sobre México, inmigrantes 
y otros enemigos externos 
para preparar el terreno para 
los pasos políticos que toma-
rán tan pronto regresen a la 
Casa Blanca el 20 de enero.

“México está realmente 
en apuros, muchos apuros, 

es un lugar muy peligroso”, 
comentó Trump en una con-
ferencia de prensa en su club 
de Mar-a-Lago en Florida. 
“Son esencialmente gober-
nados por los cárteles y no 
podemos permitir que eso 
ocurra”. Acusó al gobierno 
de México de permitir que 
“millones de personas” y 
“números récord de drogas” 
ingresen a Estados Unidos.

“Ellos los pueden parar”, 
agregó Trump antes amena-
zar que su gobierno impon-
drá “aranceles muy serios” 
sobre México y Canadá si no 
hacen lo que está exigiendo.

“Queremos llevarnos bien 
con todos, pero, saben, se ne-
cesita a dos para el tango”.

JIM CASON Y DAVID 
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 El titular de la Secretaría de Economía enfatizó en que si Estados Unidos quiere ayudar con el 
problema de los cárteles, podría comenzar por no mandar armas. Foto Yazmín Ortega

“Podría decir que 

si nos viéramos en 

30 años el Golfo de 

México se seguiría 

llamando así, pero 

no nos vamos a 

enganchar”



El fuerte terremoto que sa-
cudió una región de gran al-
titud en el oeste de China y 
áreas de Nepal causó daños 
en cientos de casas, llenó las 
calles de escombros y hasta 
ahora suman 126 personas 
muertas en el Tíbet. 

Muchas personas más 
quedaron atrapadas mien-
tras decenas de réplicas sa-
cudían la remota región tras 
el primer movimiento ocu-
rrido a las 9 horas del mar-
tes 7 de enero (hora local).

Los rescatistas escala-
ban montones de ladrillos 
rotos, algunos con escaleras 
en pueblos gravemente da-
ñados, para buscar sobrevi-
vientes. Videos publicados 
por el Ministerio chino de 
Gestión de Emergencias 
mostraban a dos personas 
evacuadas en camillas por 

trabajadores que camina-
ban sobre los escombros de 
casas derrumbadas.

“126 personas han sido 
confirmadas muertas y 188 
heridas” por el terremoto 
que sacudió la región autó-
noma de Xizang (Tíbet), se-
ñaló la agencia de noticias 
estatal Xinhua.

Más de mil casas resul-
taron dañadas en la región 
árida y relativamente poco 
poblada, dijo CCTV. Un vi-
deo publicado por la emi-
sora mostraba trozos caídos 
de edificios en las calles y 
aplastando autos.

La gente en el noreste 
de Nepal sintió con fuerza 
el terremoto, pero no ha-
bía reportes iniciales de 
heridos o daños, según el 
Centro Nacional de Ope-
raciones de Emergen-
cia del país. La zona en 
torno al Everest, unos 75 
kilómetros al suroeste del 
epicentro, estaba vacía en 

pleno invierno, cuando in-
cluso algunos residentes 
se trasladan al sur para 
escapar del frío.

El terremoto matutino 
despertó a los residentes 
en la capital de Nepal, Kat-
mandú —a unos 230 kiló-
metros del epicentro— y los 
hizo salir corriendo de sus 
casas a las calles.

El Servicio Geológico de 
Estados Unidos (USGS, por 
sus siglas en inglés) indicó 
que el terremoto tuvo una 
magnitud de 7.1 y fue re-
lativamente superficial, a 
una profundidad de unos 
10 kilómetros, mientras 
que el Centro de Redes Sis-
mológicas de China estimó 
la magnitud en 6.8. Los te-
rremotos superficiales sue-
len causar más daños.

El epicentro estaba en 
el condado de Tingri en el 
Tíbet, en una zona con ac-
tividad sísmica donde las 
placas de India y Eurasia 

colisionan y pueden causar 
terremotos lo suficiente-
mente fuertes como para 
modificar la altura de algu-
nos de los picos más altos 
del mundo en las montañas 
del Himalaya.

El Tíbet es parte de 
China, pero muchos tibe-
tanos son leales al Dalai 
Lama, un líder espiritual 
que vive en el exilio en 
India desde un levanta-
miento contra China fa-
llido en 1959. Gobiernos oc-
cidentales y organizaciones 
de derechos humanos han 
acusado repetidamente al 
gobierno chino de abusos 
en el Tíbet, donde ha repri-
mido la disidencia mientras 
invierte fuertemente en el 
desarrollo económico.

Se registraron unas 50 
réplicas en las tres horas 
posteriores al terremoto, y 
la zona pintoresca del Ever-
est en el lado chino fue clau-
surada después del sismo.

Los hermanos Ovidio y 
Joaquín Guzmán López no 
acudieron a la Corte de Dis-
trito Norte de Illinois, por lo 
cual no han concretado un 
acuerdo con los fiscales, así 
se detalló en la audiencia 
de este martes ante la jueza 
Sharon Johnson Coleman.

Los hijos de Joaquín El 

Chapo Guzmán, continúan 
negociando su declara-
ción de culpabilidad, con 
la finalidad de convertirse 
en testigos colaboradores, 
sin que hasta el momento 
existan avances en ese 
sentido; hasta el momento 
Los Chapitos se declaran 
como “no culpables”.

Así pues, el asistente 
del fiscal, Andrew Connor 
Erskine, indicó que Ovidio 
Guzmán, alias El Ratón, 

también tiene acusacio-
nes en la Corte de Distrito 
Sur en Nueva York, por lo 
que buscan concretar un 
acuerdo “global”.

Asimismo, el fiscal 
afirmó que Ovidio Guzmán 
no ha tenido audiencias en 
Nueva York, por lo que no 
ha podido escuchar las acu-
saciones en su contra y así 
determinar si es “culpable” o 
“no culpable”.

Los Chapitos no estuvie-
ron en la sala de la Corte 
Federal de Chicago. Sobre el 
caso de Joaquín Guzmán Ló-
pez, el fiscal especificó que 
también se trabaja en una 
negociación, pero se trata de 
un proceso aparte.

De su lado, el abogado 
Jeffrey Lichtman, confirmó 
que Los Chapitos enfrentan 
acusaciones por narcotrá-
fico, incluido fentanilo, una 
de las prioridades del Depar-
tamento de Justicia de los 
Estados Unidos.

De este modo, los casos 
de los hermanos Guzmán 
López serán tratados por 
separado en audiencias 
en el mes de febrero, para 
Joaquín Guzmán López la 
audiencia será el 19 de fe-
brero, mientras que para 
Ovidio Guzmán López el 
27 de febrero.

Los Chapitos, 
aún sin acuerdo 
en firme con la 
Corte de Chicago

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

Terremoto en el Tíbet deja al 
menos 126 personas muertas
AP
PEKÍN

▲ El siniestro causó daños en cientos de casas, llenó las calles de escombros y dejó 188 heridos. Foto Ap

LA MAGNITUD FUE DE 7.1, SEGÚN USGS
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El presidente electo estaduni-
dense, Donald Trump, dijo el 
martes que intentará cambiar 
el nombre del Golfo de Mé-
xico por el de “Golfo de Esta-
dos Unidos”, un nombre que, 
según él, suena “hermoso”.

Es la sugerencia más re-
ciente de Trump para redi-
bujar el mapa del hemisferio 
occidental. En varias ocasio-
nes, el presidente electo se 
ha referido a Canadá como 
el “estado 51”, ha exigido que 
Dinamarca considere ceder 
Groenlandia y ha pedido a 
Panamá que devuelva el Ca-
nal de Panamá.

¿Por qué Trump habla 
del cambio de nombre?

Desde su primera candi-
datura a la Casa Blanca en 
2016, Trump ha tenido va-
rios choques con México 
sobre distintos temas, desde 
la seguridad fronteriza y 
la imposición de aranceles 
hasta los productos impor-
tados. En ese entonces, pro-
metió construir un muro a 
lo largo de la frontera entre 
Estados Unidos (EU) y Mé-
xico y hacer los mexicanos 
lo pagaran. EU finalmente 
construyó o renovó cerca 
de 724 kilómetros de muro 
durante su primer mandato.

A menudo, el Golfo de 
México es mencionado 
como la “tercera costa” de 
Estados Unidos debido a 
que abarca cinco estados 
del sureste del país. Para 
los mexicanos no hay otra 
manera de llamarlo.

Los estadunidenses y los 
mexicanos divergen en cómo 
llamar a otro cuerpo de agua 
clave, el río que forma la fron-
tera entre Texas y los estados 
mexicanos de Chihuahua, 
Coahuila, Nuevo León y Ta-
maulipas. Los norteameri-
canos lo llaman río Grande, 
mientras que los mexicanos 
lo conocen como el río Bravo.

Quizás pueda hacer el 
cambio de nombre, pero 
no es una decisión unilate-
ral y otros países no tienen 
que aceptarlo.

La Organización Hidro-
gráfica Internacional —de 
la cual tanto EU como Mé-
xico son miembros— tra-
baja para asegurar que 
todos los mares, océanos 
y aguas navegables del 
mundo estén trazados y 
cartografiados uniforme-
mente, y también nombra 
algunos de ellos. Hay ca-
sos en los que los países se 
refieren al mismo cuerpo 
de agua o monumento con 
diferentes nombres en su 
propia documentación.

Puede ser más fácil 
cuando un monumento 
o un cuerpo de agua está 
dentro de los límites de un 
país. En 2015, el entonces 
presidente Barack Obama 
aprobó una orden del De-
partamento del Interior 
para cambiar el nombre del 
Monte McKinley —el pico 
más alto de América del 
Norte— a Denali, un cam-
bio que Trump también ha 
dicho que quiere revertir.

Después de las declara-
ciones de Trump el martes, 
la representante Marjorie 
Taylor Greene de Geor-
gia dijo durante una en-
trevista con el podcaster 
Benny Johnson que pedirá 
a su personal redactar un 
proyecto de ley para cam-
biar el nombre del Golfo 
de México, un movimiento 
que, según dijo, se encar-
garía de financiar nuevos 
mapas y materiales de polí-
tica administrativa en todo 
el gobierno federal.

¿Cómo obtuvo el Golfo 
de México su nombre?

El cuerpo de agua ha sido re-
presentado con ese nombre 
durante más de cuatro si-
glos, una determinación ori-
ginal que se cree fue tomada 
de un poblado indígena nor-
teamericano de “México”.

Groenlandia no está en 
venta, afirmó este martes 
la primera ministra de Di-
namarca, Mette Frederik-
sen, en plena polémica tras 
planteamientos de Donald 
Trump de adquirirla.

Semanas atrás el futuro 
presidente de Estados Uni-
dos declaró que “la propie-
dad y control” de la isla, 
que ya quiso adquirir du-
rante su primer mandato, 
es “una necesidad abso-
luta” para la seguridad na-
cional estadunidense.

A las palabras del 
próximo inquilino de la 
Casa Blanca se suma la vi-
sita al archipiélago ártico de 
su hijo mayor, quien estuvo 
de visita el día de ayer en 
ese territorio como turista. 

Groenlandia perte-
nece a los groenlandeses, 
afirmó Frederiksen, en 
una entrevista a la ca-
dena TV 2 en la que instó 
a respetar los deseos de la 
población local, recono-
ciendo incluso la legiti-

midad de las reclamacio-
nes independentistas.

En este sentido, apeló 
a la colaboración futura 
con Estados Unidos, sin 
entrar en polémicas con-
cretas sobre el papel de 
Trump y su familia.

Las palabras de Frederik-
sen coinciden con el viaje 
de Donald Trump Jr., quien 
difundió en redes sociales 
imágenes de su llegada al ae-
ropuerto de Nuuk, la capital.

El primer ministro 
groenlandés, Mute Egede, 
advirtió la pasada semana 
que la isla no está en venta 
y nunca lo estará.

Ese territorio goza de 
una amplia autonomía 
frente a Dinamarca, pese a 
que desde Copenhague se 
controlan claves como la po-
lítica exterior o de Defensa.

“Hagamos Groenlan-
dia grande de nuevo”

En agosto de 2019 Groenlan-
dia estuvo en el centro de 
la atención mundial cuando 
Trump lanzó un plan para 
comprársela a Dinamarca, 
lo que provocó reacciones de 

asombro e indignación en 
Copenhague y en la propia 
isla y precipitó la cancela-
ción de una visita al país 
escandinavo del entonces 
presidente estadounidense, 
enzarzado en un cruce polé-
mico con Frederiksen.

“Groenlandia es un lu-
gar increíble y la gente se 
beneficiará en el caso de 
que llegue a ser parte de 
nuestra nación”, escribió 
Trump en la aplicación 
Truth Social este martes 

El comentario va acom-
pañado de un vídeo en el 
que un supuesto ciudadano 
groenlandés asegura que 
quiere que Trump compre la 
isla ártica para no ser “colo-
nizados” más por Dinamarca 
y en el que propio presidente 
electo hace un juego de pala-
bras con su conocido eslogan 
e insta a “Hacer Groenlandia 
grande de nuevo”.

Las autoridades groen-
landesas han negado que 
haya prevista ninguna re-
unión de Donald Trump 
Jr. con miembros del Go-
bierno autonómico, en 
contra de lo que habían 
especulado inicialmente.

Groenlandia no estará en venta, 
responde la primera ministra de 
Dinamarca ante polémica con EU

▲ “Groenlandia es un lugar increíble y la gente se beneficiará en el caso de que llegue 
a ser parte de nuestra nación”, escribió Trump en la aplicación Truth Social. Foto Efe

Trump dice que 
intentará cambiar 
el nombre del 
Golfo de México

AP
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Muere Jean-Marie Le Pen, fundador 
del partido ultraderechista francés

Jean-Marie Le Pen, el fun-
dador del partido ultrade-
rechista francés Frente 
Nacional, conocido por su 
retórica incendiaria contra 
la inmigración y el multicul-
turalismo que le valió tanto 
fervientes seguidores como 
una amplia condena, ha fa-
llecido. Tenía 96 años.

Una figura polarizadora 
en la política francesa, las 
declaraciones controverti-
das de Le Pen —incluyendo 
la negación del Holocausto 
y su propuesta de 1987 de 
aislar forzosamente a las 
personas con sida en ins-
talaciones especiales— lle-
varon a múltiples conde-
nas y tensaron sus alian-
zas políticas.

Le Pen, quien llegó a la 
segunda vuelta de las elec-
ciones presidenciales de 
2002, finalmente se dis-
tanció de su hija, Marine 
Le Pen, quien renombró al 
partido, expulsó al padre y 
transformó al grupo en una 

de las fuerzas políticas más 
poderosas de Francia mien-
tras se distanciaba de la ima-
gen extremista de su padre.

Jordan Bardella, pre-
sidente de la Agrupación 
Nacional como ahora se co-
noce al partido, confirmó 
la muerte de Le Pen en una 
publicación en la plata-
forma de redes sociales X el 

martes. El tributo inusual-
mente cálido de Bardella 
destacó el pasado polémico 
de Le Pen, incluyendo sus 
vínculos con la guerra de 
Argelia, describiéndolo 
como una “tribuna del pue-
blo” que “siempre sirvió a 
Francia” y expresando con-
dolencias a su familia, in-
cluida Marine.

La publicación pareció 
difuminar la distancia que 
el partido reformado había 
buscado establecer entre su 
fundador incendiario y su 
dirección más pulida y mo-
derna bajo Marine Le Pen.

Marine Le Pen, a miles 
de kilómetros de distancia 
en el territorio francés de 
Mayotte, estaba inspeccio-

nando las secuelas del ci-
clón Chido en el momento 
de la muerte de su padre.

A pesar de su exclusión 
del partido en 2015, el le-
gado divisivo de Le Pen per-
dura, marcando décadas de 
historia política francesa y 
moldeando la trayectoria de 
la extrema derecha.

Su muerte llega en un 
momento crucial para su 
hija. Ahora enfrenta una 
posible pena de prisión y 
una prohibición de postu-
larse para cargos políticos 
si es condenada en un juicio 
por malversación.

Un pilar durante déca-
das en la política francesa, 
Jean-Marie Le Pen fue un 
astuto estratega político y 
un orador dotado que usó su 
carisma para cautivar a las 
multitudes con su mensaje 
antiinmigración.

A medida que la salud 
de Le Pen se deterioraba en 
los últimos años, fue hos-
pitalizado varias veces, in-
cluido después de sufrir un 
derrame cerebral.

A Le Pen le sobreviven 
su esposa y tres hijas, Marie-
Caroline, Yann y Marine.

AP  

AFP

PARÍS

 A medida que la salud de Jean-Marie Le Pen se deterioraba en los últimos años, fue 
hospitalizado varias veces, incluido después de sufrir un derrame cerebral. Foto Afp

Conocido por su retórica incendiaria contra la inmigración y el multiculturalismo

Una mujer iraní le arrebata el turbante a un clérigo y lo 
usa como velo tras ser acosada en aeropuerto de Teherán

Una mujer en Irán le arre-
bató el turbante a un clé-
rigo en el Aeropuerto Me-
hrabad de Teherán y lo usó 
para taparse el cabello, su-
puestamente después de ser 
acosada por no llevar hiyab, 
obligatorio en el país desde la 
revolución islámica de 1979.

El video de lo ocurrido se 
hizoo viral en redes sociales, 
aunque la versión oficial fa-
cilitada este martes habla de 
un “problema mental”.

Según las imágenes, la 
mujer, que aparentemente 

está discutiendo con el 
clérigo, le arranca su tur-
bante y lo usa como velo, 
gritando repetidamente: 
“¿Qué tiene de malo eso?”

En seguida, la mujer crí-
tica en voz alta a las perso-
nas presentes en el lugar 
por observar la escena y 
no acudir en su ayuda.

Y finalmente, la joven em-
pieza a buscar a su marido, 
gritando con angustia y entre 
llantos su nombre “Ramin”.

La policía del aeropuerto 
desvinculó el hecho ocurrido 
el sábado con el tema de hi-
yab, en un comunicado pu-
blicado este martes, y señaló 
que la protagonista sufre de 

“trastorno mental y nervioso” 
desde hace varios años.

Según el informe, la mu-
jer empezó a discutir con su 
marido, con quien llegó in-
cluso a intercambiar golpes, 
lo que llamó la atención de 
todos los presentes en la ter-
minal cuatro del aeródromo.

Entonces, la joven perdió 
su control y se dirigió al clé-
rigo que estaba cerca de ellos.

“En las investigaciones 
complementarias y en las 
declaraciones de su esposa y 
de los testigos presentes en el 
lugar, como se ve claramente 
en el vídeo, no hubo ningún 
enfrentamiento verbal con 
la joven por parte del clérigo, 

y a pesar de los insultos y 
la agresión física, el religioso 
no presentó ninguna queja”, 
indicó la policía.

Además, señaló que su 
marido confirmó que su 
esposa sufre de “trastorno 
mental y nervioso”, por lo 
que fue revisado por el mé-
dico del aeropuerto y des-
pués salieron de la terminal.

Antes de la publicación 
del comunicado policial, 
el diario Mashregh News, 
de línea dura y cercana a 
la Guardia Revoluciona-
ria iraní, dijo que la mujer 
“tiene problemas mentales”.

En otro caso referente al 
Hiyab, que se hizo viral tam-

bién, una estudiante se quitó 
la ropa después de que los 
agentes de seguridad le agre-
dieran por no llevar el velo 
islámico, según denunciaron 
activistas en redes sociales.

Sin embargo, las auto-
ridades también negaron 
cualquier relación del he-
cho con el hiyab, y etique-
taron con problemas men-
tales a la mujer.

Desde la revolución is-
lámica en Irán en 1979, se 
impuso un estricto código 
de vestimenta a las mujeres, 
que, entre otras cosas, obliga 
el uso del velo islámico en 
lugares públicos, para que 
no se vea su cabello.

EFE

TEHERÁN
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Líder opositor denuncia el secuestro de 
su yerno en Venezuela, ante investidura

El líder opositor venezo-
lano Edmundo González, 
reconocido como presidente 
electo de Venezuela por va-
rios países y que reclama 
su victoria electoral frente 
a Nicolás Maduro, denunció 
el martes que su yerno fue 
secuestrado por hombres 
encapuchados.

A tres días de la toma de 
posesión del nuevo manda-
tario venezolano, la tensión 
se siente en el ambiente 
en el país con mayor pre-
sencia policial y militar en 
las calles de Caracas, ante 
la intención de González 
de regresar al país para to-
mar posesión del cargo. La 
ceremonia oficial prevista 
contempla la investidura 
de Maduro como presidente 
por los próximos seis años.

En un mensaje en X, an-
tes Twitter, el ex diplomá-
tico opositor aseguró que 
su familiar fue secuestrado 
cuando “se dirigía a la es-
cuela de mis nietos a de-
jarlos por el inicio a clases” 
y que fue interceptado por 
“hombres encapuchados” 
vestidos de negro que “lo 
montaron en una camio-
neta color dorado, placa 

AA54E2C y se lo llevaron”. 
No dio más detalles. Las au-
toridades venezolanas no 
respondieron inmediata-
mente sobre el asunto.

En un comunicado poste-
rior de la Plataforma Unita-
ria, con la que González con-
currió a las elecciones, se 
cuestionó que se trataba de 
una “desaparición forzada 
por motivos políticos” y se-
ñaló al Estado venezolano 
por el secuestro de Rafael 
Tudares frente a sus dos hi-
jos de seis y siete años.

El secretario general de 
la Organización de Estados 
Americanos, Luis Almagro, 
rechazó la detención del 
yerno de González y exigió 
su liberación. Afirmó que 
su arresto es “un nuevo e 
inaceptable acto de presión 
política hacia quien el Centro 
Carter y la comunidad inter-
nacional certificaron como 
vencedor en las elecciones de 
julio, algo que el régimen si-
gue sin refutar con pruebas”.

También Estados Unidos 
envió un mensaje de re-

chazo a la “represión y la 
intimidación” contra la opo-
sición democrática de Vene-
zuela a través de la cuenta 
de la embajada de ese país 
para Venezuela en X.

Horas después, la líder 
opositora María Corina Ma-
chado denunció que “desde 
hace unas horas, agentes 
del régimen han rodeado 
la casa de mi mamá, han 
puesto alcabalas en toda la 
urbanización y sobrevolado 
con drones”. También “se 
fue” la luz en la zona, acotó. 

“Maduro y compañía, uste-
des no tienen límite en su 
maldad. Cobardes”.

La incertidumbre ya se 
sentía en la capital venezo-
lana el martes. Pese a ser el 
primer día de clases después 
de las fiestas decembrinas, 
no había mayor presencia 
de niños por las calles.

“Hay tensión, apenas 
anochece la ciudad queda 
como un pueblo fantasma. 
No nos da confianza ver 
tantos policías. Me da miedo 
que se forme un lío y me 
agarre en medio de la calle, 
creo que mucha gente tiene 
ese sentimiento”, dijo a Ap 
Mari Jiménez, una oficinista 
de 32 años. El jueves y vier-
nes “ni de broma voy a aso-
mar la nariz en la calle”.

Las calles habitualmente 
bulliciosas, donde conduc-
tores y peatones libran cada 
día una batalla por hacerse 
de un espacio, estaban más 
silenciosas, cada uno en lo 
suyo. La mayoría de perso-
nas parecía tratar de no ha-
cerse notar en las cercanías 
de los agentes de seguridad 
desplegados.

A lo largo de 25 años de 
gobierno socialista, Vene-
zuela ha estado sumida en 
una severa crisis signada 
por una alta inflación, bajos 
salarios y elevados precios.

AP

CARACAS

 Pese a ser el primer día de clases después de las fiestas decembrinas, no había mayor presencia de 
niños por las calles. “Hay tensión (...) no nos da confianza ver tantos policías”, dice una oficinista. Foto Ap

Corina Machado también dijo que “han rodeado la casa de mi mamá y se fue la luz”

Residentes de Los Ángeles evacúan la ciudad ante avance 
de incendio forestal avivado por una tormenta de viento

Las cuadrillas de bomberos 
trabajaban a toda prisa el 
martes para controlar un 
incendio forestal de rápida 
propagación en las colinas 
de Los Ángeles, en donde 
habitan muchas celebrida-
des, en momentos en que 
una tormenta de viento 
potencialmente “mortal y 
destructiva” azota el sur de 

California. La llegada de la 
tormenta avivó las llamas, 
las cuales se podían ver a 
varios kilómetros de distan-
cia mientras los caminos se 
congestionaban con resi-
dentes que intentaban ale-
jarse de la zona.

Los meteorólogos ad-
virtieron que lo peor po-
dría estar por venir, y los 
pronósticos indican que la 
tormenta de viento podría 
extenderse durante varios 
días, con ráfagas aisladas 

que podrían superar los 160 
km/h (100 mph) en monta-
ñas y colinas.

Los vientos ya habían 
derribado algunos árboles, 
intensificado el oleaje y pro-
vocado un riesgo extremo 
de incendios forestales en 
zonas donde no se han re-
gistrado precipitaciones sig-
nificativas en varios meses.

Los bomberos combatían 
un puñado de pequeños in-
cendios en el área de Los 
Ángeles, incluido uno en las 

estribaciones del área de Pa-
cific Palisades, en el oeste de 
la ciudad, donde se ordenó 
la evacuación de residentes.

El incendio de Palisades 
consumió rápidamente más 
de 81 hectáreas (200 acres) 
de matorrales y envió una 
enorme columna de humo 
que era visible en toda la 
ciudad. En Venice Beach, 
a unos 10 kilómetros (seis 
millas) de distancia, los re-
sidentes informaron haber 
visto las llamas.

El actor James Woods 
publicó imágenes de llamas 
que avanzaban entre los ar-
bustos y palmeras en una 
colina cerca de su casa en 
Pacific Palisades. Las enor-
mes llamas se elevaban en-
tre los adornados jardines 
de las grandes casas ubica-
das en la ladera.

“Estoy en mi entrada, 
preparándome para eva-
cuar”, señaló Woods en el 
breve video publicado en la 
red social X.

AP

LOS ÁNGELES
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Que nadie por Trump se asombre,

ya le encontramos el modo:

pretende comprarlo todo

y luego cambiarle el nombre
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¡BOMBA!

Ichil u kúulul che’obe’, wíinik oka’an 
meyaje’ ku yéeyiko’ob u maas 
mu’uk’antakil k’ab che’, ku k’axik 
u suumo’ob ts’o’oke’ ku na’akalo’ob. 
Meyaje’ ich ki’iki’ óol u yúuchul. 
Awate’ ku xa’ak’pajal yéetel u juum 
ikil u bin u péeko’ob tu k’ab che’, 
ikil u bin u xotik oomo’ob yéetel u 
cha’ako’ob u lúubul ti’ mejen bolsas. 
Meyaj káaj tu jach ja’atskabil k’iine’, 
tu bin u ts’o’okol.

Ki’iki’ óolale’ ku bin u yéemel kéen u 
ya’al junsúutuk na’ajko’ob tu chan camionil 
u biinsa’al le ajmeyajo’obo’, ka’alikil u 
bookankil mota ichil le oomo’obo’.  

Jmichoacanil guía u jach k’ajóol 
u meyajil oome’ ku k’áatik:

- Ba’ax ka ts’u’uts’ike’ex.
- Cristal. 
Chéen ikil u yila’al bix u yúuchul 

ba’al te’el meyajo’, u k’a’abéetkunsa’al 
cristale’ (táakbesa’an ichil anfetamínico, 

ETA) jump’éel ba’al suuka’an u yila’al 
ka’alikil u t’o’okol oom.

“Nonoj ajmeyajo’ob jach táaj suuk 
ti’ob cristal; weye’ talam yanik ba’al 
yéetel metanfetaminas beyxan uláak’ 
drogas”, ku ya’alik Alejandro Méndez, 
u meyajnáalil Medio Ambiente ti’ u 
lu’umil Michoacán. Jala’ach Alfredo 
Ramírez Bedolla, u ya’almaje’ yaan 
kex 50 mil ajmeyajo’ob adictos ti’ le 
metanfetaminaso’. 

Cristale’ jach k’ajóolta’an, ichil 
uláak’ ba’alo’obe’, tumen ma’ talam 
u beeta’ali’ mix xan ko’oji’ (13 dólares 
yóok’olal jump’éel gramo ku chukik 
tak ti’al 10 dosis, ku xáantal tak 15 
horas kéen ts’u’uts’a’ak).  

Ts’o’ok 25 ja’abo’ob káajak u núupul 
jmeyajnáal Méndez yéetel u meyajil 
oom, ts’o’oke’ u k’ajóol tuláakal bix u 
páajtal u k’i’itbesa’al “oro verde”. Ku 
kóom a’alik: “jump’éel relajo”.  

U oomil Michoacán, 
‘cristal’ yéetel ‘meyaj’Arturo Cano 

Oochel Luis Castillo
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